
По долгу ждать 
Просрочка по ипотеке превысила рекордные 100 млрд — в каких случаях банк  
может отобрать квартиру и каковы риски для финансовой стабильности страны

Мария Колобова

П росрочка граждан по ипотеке до-
стигла рекордных 100,6 млрд ру-

блей, выяснили «Известия». Это свя-
зано с тем, что россияне не могут 
провести реструктуризацию долгов 
из-за высокой ключевой. А в 2023-м 
и начале 2024-го люди набрали жи-
лищные кредиты перед закрытием 
льготной программы. В итоге для не-
которых это бремя стало непосиль-
ным, и в худшем случае банки могут 
отобрать квартиру. Что делать, если 
заплатить в этом месяце не получа-
ется, и есть ли риски в таком стреми-
тельном росте просрочки — в матери-
але «Известий».

Просроченная задолженность 
россиян по ипотеке на начало фев-
раля впервые достигла 100,6 млрд 
рублей (накопленным итогом). 
Всего за месяц показатель вырос 
на 5,7 млрд, следует из данных Цен-
тробанка («Известия» их изучили). 
При этом общий объём жилищных 
кредитов, напротив, снижался. С на-
чала года он упал на 108 млрд и на на-
чало февраля составил 19 трлн.

Просрочка граждан по ипоте-
ке сейчас действительно достигла 
исторического максимума — ранее 
такой уровень не фиксировался даже 
в кризисные периоды 2008-го или 
2022  года, подчеркнул аналитик 
Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

В ипотечном портфеле растёт 
просроченная задолженность и ко-
личество реструктуризаций, под-
твердили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ. 
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Разговорный шарм
Зачем спецпредставитель Путина Дмитриев летал в Вашингтон

Леонид Самуна, Анастасия Костина

Россия и США сделали три шага впе-
рёд в переговорном процессе, за-

явил спецпредставитель президен-
та РФ Кирилл Дмитриев, который 2–3 
апреля посетил Соединённые Шта-
ты. Там он провёл встречи с ключевы-
ми членами администрации США. Это 
первый визит высокопоставленно-
го российского чиновника в Вашинг-
тон с 2022 года. Представитель России 
обсудил возможности возобновле-
ния прямого авиасообщения между 
странами, прекращение огня на Укра-
ине, а также сотрудничество в Арктике 
и по редкоземельным металлам. Сроки 
новых переговоров Москвы и Вашинг-
тона будут определены в ближайшее 
время, отметил глава РФПИ. В то же 
время, несмотря на продолжающийся 

диалог Москвы и Вашингтона, Брюс-
сель и Киев продолжают саботиро-
вать урегулирование конфликта. Кто 
ещё сопротивляется российско-аме-
риканской нормализации — в матери-
але «Известий».

Спецпредставитель президен-
та РФ Кирилл Дмитриев 2–3 апре-
ля посетил США. Это первый визит 
высокопоставленного российского 
чиновника в Вашингтон с 2022 года. 
Переговоры, проведённые по пору-
чению Владимира Путина, включали 
встречи с ключевыми фигурами аме-
риканской администрации, в том чис-
ле со спецпосланником Трампа Сти-
вом Уиткоффом.

Глава Российского фонда прямых 
инвестиций отметил, что Россия и США 
сделали три шага вперёд 
в переговорном процессе. 
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Растрата доверия
Сотрудников банков предложили увольнять  
по статье за сговор с мошенниками

Евгения Перцева

Р аботников банков, подозреваемых 
в сотрудничестве с мошенниками, 

начнут увольнять «в связи с утратой 
доверия». Такое предложение выдви-
нул комитет Госдумы по финансово-
му рынку, узнали «Известия». Поправ-
ки внесут в нижнюю палату парламента 
уже в апреле, они станут частью закона 
«О банках и банковской деятельности». 
Ранее в РФ появилась возможность 
устанавливать самозапрет на взятие 
кредитов, однако услугой воспользо-
вались лишь 10% платёжеспособного 
населения. Пока же, по данным ЦБ, 40% 
украденных мошенниками денег явля-
ются заёмными.

Комитет Госдумы по финансовому 
рынку предлагает разрешить банкам 
увольнять тех работников, которых 
уличили в сотрудничестве с мошен-
никами, с формулировкой «в связи 
с утратой доверия». Расставаться с та-
кими служащими будут по ст. 81 Тру-
дового кодекса РФ «Расторжение до-
говора по инициативе работодателя». 
Сейчас такие работники уходят из фи-
нансовых организаций по соглашению 
сторон.

Такие поправки уже в апреле внесут 
в Госдуму, их закрепят в законе «О бан-
ках и банковской деятельности», рас-
сказал «Известиям» глава комитета 
Анатолий Аксаков. Он уточнил, что 
инициатива предварительно поддер-

жана ЦБ. «Известия» направили запрос 
регулятору.

— Сейчас трудовое законодатель-
ство не содержит эффективных мер, 
которые позволяют бороться с по-
добными случаями неправомерных 
действий со стороны работников. Но-
вая мера также снимет вопрос с даль-
нейшим трудоустройством злоумыш-
ленника в другой банк. Если человека 
будут увольнять по статье, а не по соб-
ственному желанию, как это происхо-
дит сейчас, то новый работодатель 
сможет трезво оценивать свои риски. 
Плюс мы предлагаем в перспективе 
создать в РФ базу данных с информа-
цией о таких злоумышленниках, что-
бы финансовым организациям было 
легче принимать решения, — расска-
зал депутат.

В конце февраля в РФ вступил 
в силу закон, который позволил лю-
дям в России устанавливать самоза-
прет на взятие кредитов. По данным 
Минцифры, этой опцией на «Госуслу-
гах» воспользовались 8,2 млн человек — 
около 10% экономически активного на-
селения. В Москве — 1,3 млн жителей, 
в Санкт-Петербурге — 566 тыс. и в Под-
московье — ещё 446 тыс. человек.

Более того, с 1 сентября вступит 
в силу ещё один антимошеннический 
закон: о периоде охлаждения на выда-
чу потребительских кредитов. Соглас-
но этому документу, заём можно будет 
получить через 48 часов после заявки 
на получение. Пока же, как сообщала 
ранее глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
40% всех денег, которые получают мо-
шенники, являются кредит-
ными.

Нежирно будет
25% сливочного масла после проверок по всей стране оказалось некачественным

Наталья Башлыкова

П очти четверть проверенного Рос-
сельхознадзором сливочного мас-

ла оказалась некачественной, в том 
числе фальсификатом. Как сообщи-
ли «Известиям» в федеральной служ-
бе, в целом доля молока в молочной 
продукции, в которой нашли наруше-
ния, составила 13%. Тем временем после 
масштабных проверок 14 производите-
лей некачественной молочной продук-
ции, о которых ранее писали «Известия», 
возбуждены уголовные и администра-

тивные дела. Несмотря на обязатель-
ную маркировку, фальсификат сегод-
ня фактически не блокируется на кассах, 
заявили в Госдуме. Депутаты предложи-
ли поправки к законодательству, чтобы 
оперативно изымать и блокировать про-
дажу некачественных товаров и фаль-
сификата. Каков масштаб проблемы 
и какие у неё решения — разбирались 
«Известия».

По итогам проведённых Россельхоз-
надзором лабораторных исследований 
за 2024 год проб молока и молочной про-
дукции выяснилось, что 13,09% не соот-

ветствовало составу, который заявляли 
производители. Всего было отобрано 
10 199 образцов продукции. Об этом рас-
сказали «Известиям» в службе. Больше 
всего фальсификата — в 24,82% проб — 
у сливочного масла. Далее следуют 
сыры (16,18%), творог (14,40%), сухое мо-
локо (13,24%) и сметана (11,22%).

Большая доля пришлась на отече-
ственных производителей — у 15,37% 
из 8648 образцов состав отличался 
от заявленного производителем, от-
метили в Россельхознад-
зоре. 

В НОМЕРЕ 
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Визит Кирилла Дмитриева в Вашингтон можно назвать продолжением 
переговоров, начатых в Эр-Рияде (на фото)
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Тарифный  
плен
Как мировые фондовые 
индексы отреагировали  
на пошлины Трампа

«Более 50% словаков 
возлагают ответственность 
на Запад и Украину»
Посол РФ в Братиславе Игорь Братчиков —  
о чествовании советских воинов  
и расследовании покушения на Фицо
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«Более 50% словаков возлагают ответственность 
на Запад и Украину»
Посол РФ в Братиславе Игорь Братчиков — о чествовании советских воинов и расследовании покушения на Фицо

Анастасия Костина, Елена Лебедева, 
Маргарита Костив

С ловакия предложила провести 
у себя переговоры по Украине 

«на низших уровнях», с учётом пози-
ции сегодняшней Братиславы — это до-
пустимый вариант, заявил в интервью 
«Известиям» посол России в Братисла-
ве Игорь Братчиков. Почти 70% жите-
лей страны считают, что наращивание 
поставок вооружений Киеву только 
затягивает конфликт. В этом году пре-
мьер-министр Роберт Фицо намерен 
придать особое значение 80-летию По-
беды и годовщине освобождения Бра-
тиславы Красной армией. Уже актив-
но формируется делегация, которая 
во главе со словацким лидером при-
едет на 9 Мая в Москву. Об этом, а так-
же о российско-словацких отношени-
ях и последствиях остановки транзита 
газа — в эксклюзивном интервью Иго-
ря Братчикова «Известиям».

80 лет назад, 4 апреля 1945 года, совет-
ские войска освободили Братиславу 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Как город сохраняет сегодня историче-
скую память об освободительной опе-
рации Красной армии?

При освобождении Словакии в об-
щей сложности погибли 63,5 тыс. че-
ловек — это наши солдаты, офицеры. 
И каждый десятый из них покоится 
здесь, в Братиславе, на военно-мемо-
риальном комплексе «Славин», кото-
рый объявлен национальным куль-
турным памятником. Я много ездил 
по стране, и почти в каждом селе, ма-
леньком или большом городе есть 
мемориальные объекты, связанные 
с освобождением. Словаки демон-
стрируют очень уважительное отно-
шение к памяти о своих освободите-
лях, о красноармейцах и о тяжёлых 
событиях Второй мировой войны.

К сожалению, с февраля 2022 года 
было несколько случаев вандализ-
ма в отношении наших военных ме-
мориалов, но все эти объекты были 
очень быстро восстановлены. Пози-

ция нынешних центральных властей 
исключительно правильная с истори-
ческой и с сегодняшней точек зрения. 
Министр внутренних дел Словакии, 
лидер одной из коалиционных пар-
тий «Голос» Шутай-Эшток публично 
решительно осудил какие-либо ак-
ции в отношении советских воинских 
мемориалов, назвав это провокацией 
против исторической правды. Мы это 
высоко ценим.

Вице-спикер парламента Словакии Ти-
бор Гашпар заявлял, что премьер-ми-
нистр Фицо с большой делегацией 
планирует приехать в Москву на празд-
нование 80-летия Победы. Задейство-
ваны ли российские дипломаты в под-
готовке этой поездки и на каком этапе 
сейчас находится проработка визита?

Подготовка вступила сейчас в го-
рячую фазу — формируется сопрово-
ждение премьера Фицо. Он уже заявил, 
что с ним действительно поедет боль-
шая делегация. Очень много желаю-
щих — как политиков, так и предста-
вителей общественных организаций. 
Когда завершится формирование де-
легации, мы окажем всяческое содей-
ствие, потому что подготовка визита — 
это часть работы дипломатов.

Планируются ли новые двусторонние 
встречи Роберта Фицо с Владимиром 
Путиным 9 Мая?

Не буду предвосхищать, но абсо-
лютно уверен, что контакт состоится 

во время торжественных мероприя-
тий в Москве.

В Словакии несколько месяцев продол-
жались протесты на фоне визита Фицо 
в Москву. Сам премьер связал эти ак-
ции с попыткой госпереворота. Оста-
ётся ли его угроза?

Расшатывание внутриполитиче-
ской ситуации в Словакии продолжа-
ется всё время пребывания у власти 
нынешнего правительства. Опреде-
лённые силы при поддержке из-за ру-
бежа разжигают атмосферу ненависти, 
что в прошлом мае привело к покуше-
нию на премьера. Протесты продолжа-
ются до сих пор, и желание причастных 
к ним отстранить от руководства стра-
ны национально ориентированных по-
литиков никуда не ушло.

У нас нет оснований сомневаться 
в информации, полученной правитель-
ством Словакии от своих спецслужб, 
об иностранном участии — в частности, 
о роли ГУР Украины и тех, кто реально 
командует этой структурой.

Идёт расследование по выявлению 
зачинщиков и исполнителей. В насто-
ящее время выявлены несколько при-
частных к этому процессу иностран-
ных граждан — они были высланы 
из страны. Также расследуется под-
рывная деятельность ряда словацких 
НПО, которые получают из-за рубежа 
финансирование. Но я надеюсь на то, 
что словацкий народ проявит свой-
ственную ему мудрость и не даст со-
бой манипулировать.

Словакия начала получать газ из Рос-
сии по трубопроводу «Турецкий поток» 
с 1 февраля. Планируется ли увеличе-
ние поставок? 

Поставки российского газа сей-
час идут через «Турецкий поток» и га-
зотранспортные системы Болгарии, 
Сербии и Венгрии. По заявлениям ру-
ководства АО «Словацкая газовая про-
мышленность», с апреля они должны 
удвоиться. Но пропускной способно-
сти газопровода через Венгрию недо-
статочно, чтобы покрыть потребности 

страны. Братислава ищет новые марш-
руты, но осознаёт невыгодность аль-
тернативных трасс. По самым скром-
ным подсчётам, на прокачку топлива 
по ним требуется до €150 млн в год до-
полнительных расходов, что весьма су-
щественно в словацких условиях.

Из-за ситуации с украинским тран-
зитом резко выросла стоимость газа 
в Европе, и сейчас на Голландской бир-
же он торгуется в разы дороже, чем 
в Америке. Это повышает потреби-
тельские цены и приводит к банкрот-
ству предприятий, что негативно ска-
зывается на конкурентоспособности 
Словакии и стран ЕС в целом. Об этом 
неоднократно заявлял и Фицо, кото-
рый выступает за возобновление тран-
зита газа через Украину, но киевские 
власти до сих пор ведут себя крайне 
неконструктивно.

Каково общественное мнение в Слова-
кии об украинском конфликте?

Словацкое общество очень сильно 
поляризовано. Но значительное число 
жителей страны доброжелательно от-
носится к России, ценит наши давние 
исторические связи и понимает перво-
причины украинского кризиса, но в ос-
новном это люди старшего и среднего 
поколения. Молодёжь же под мощным 
пропагандистским давлением извне на-
строена преимущественно прозападно.

По опросам общественного мнения, 
более 50% жителей Словакии возлага-
ют ответственность за происходящее 
на Запад и Украину и основной причи-
ной конфликта считают подавление 
Киевом с 2014 года прав русских и рус-
скоязычных на Украине, стремление 
НАТО продвинуть свою военную ин-
фраструктуру на её территорию. 

Новости  

Несырьевой экспорт из РФ на 85% 
приходится на дружественные страны

Д ружественные страны занимают 85% в структуре несырьевого 
экспорта из России, что на 8% больше предыдущих показателей. 

Об этом стало известно на встрече Владимира Путина с генеральным 
директором Российского экспортного центра (РЭЦ, группа «ВЭБ.РФ») 
Вероникой Никишиной 3 апреля. Центру пришлось переориентиро-
ваться на новые торговые связи после введённых против Москвы санк-
ций в 2022 году. Наращивать поставки в другие страны помогает повы-
шение узнаваемости российской продукции за рубежом, в частности 
программа «Сделано в России», заметила глава центра.

Россия обладает лучшей в мире государственной системой под-
держки экспорта, считает Вероника Никишина. По её данным, с 2018 
по 2021 год отечественный несырьевой экспорт вырос на 28%, что 
значительно выше мировых темпов. В 2021-м и вовсе был достигнут 
абсолютный рекорд. При страховой поддержке РЭЦ были реализо-
ваны проекты на 1,38 трлн рублей, заметил Владимир Путин. По сло-
вам Вероники Никишиной, в настоящее время несырьевой экспорт 
обеспечивает работой 6 млн человек.

В 2022 году РЭЦ пришлось перенастроить разорванные торговые 
связи на рынки дружественных стран на фоне введённых против 
Москвы санкций. Сейчас 85% объёма российского несырьевого экс-
порта приходится на дружественные страны. По итогам прошлого 
года он вырос на 8% в физическом выражении. «На протяжении мно-
гих лет нашу экономическую мощь в этих отраслях ограничивают 
различными протекционистскими мерами, и это началось задолго 
до 2022-го — просто в 2022 году, что называется, маски были сброше-
ны», — подчеркнула Вероника Никишина.

Сегодня РЭЦ занимается поддержкой ключевых отраслей россий-
ской промышленности, таких как машиностроение, лесопромышлен-
ный и агропромышленный комплексы, металлургия, химия высоких 
переделов. За предыдущие четыре года центр поддержал несырье-
вой экспорт на 5,25 трлн рублей. «То есть каждый девятый рубль не-
сырьевого экспорта ушёл на внешние рынки с помощью нашей под-
держки», — добавила Вероника Никишина.

Глава РЭЦ также рассказала о планах работы центра до 2030 года. 
Перед ним поставлена задача выйти на поддержку не менее 12 трлн 
рублей несырьевого экспорта. Для этого центр готовится расширять 
географию экспортных поставок и увеличивать ассортимент продук-
ции, которую готов предложить партнёрам. Одним из наиболее эф-
фективных инструментов повышения узнаваемости российской про-
дукции за рубежом стала программа «Сделано в России». С прошлого 
года было проведено пять фестивалей в разных провинциях Китая 
и в Объединённых Арабских Эмиратах, что повысило узнаваемость 
российского экспорта на новых рынках, заключила глава центра.

дней до Победы
4 апреля

Советские войска 
освободили Братиславу 
Войска 2-го Украинского фрон-
та освободили Братиславу — 
не только столицу Словакии, 
но и крупный узел путей со-
общения и мощный опорный 
пункт обороны немцев на Ду-
нае, сообщает газета «Известия». 

«Сегодня, 4 апреля, в 22 часа столица нашей Родины Мо-
сква от имени Родины салютует доблестным войскам 2-го Укра-
инского фронта, овладевшим городом Братислава, 20 артиллерийски-
ми залпами из 224 орудий», — говорится в газете.

Приказом Верховного главнокомандующего наиболее отличившим-
ся соединениям и частям присвоено звание «Братиславских», они также 
были награждены орденами.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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A Представитель России обсу-
дил восстановление диало-

га РФ и США, возможности возобнов-
ления прямого авиасообщения между 
странами, прекращение огня на Украи-
не, а также сотрудничество в Арктике 
и по редкоземельным металлам. Он под-
черкнул, что между странами сохраня-
ются разногласия, но лучший способ 
преодолеть искажение информации 
о текущих отношениях — прямой диалог.

Поездка главы РФПИ проходила 
на фоне подготовки ко второй встре-
че российской и американской деле-
гаций по нормализации двусторонних 
отношений. Первая прошла в Стамбу-
ле 27 февраля.

Москва и Вашингтон уже достиг-
ли «определённых успехов в устране-
нии двусторонних раздражителей», 
но значительных прорывов пока нет, 
отметил накануне замглавы МИД РФ 
Сергей Рябков. По его словам, работа 
сосредоточена на упрощении визово-
го процесса, улучшении механизмов 
взаимных поездок и решении вопро-
сов финансовых переводов для дипло-
матических учреждений.

Важным сигналом к некоей нор-
мализации отношений стало и то, что 
России не оказалось в списке стран, 
против которых США вводят тамо-
женные пошлины. Кроме того, как со-
общил Росконгресс, компании из США 
уже подали заявки на участие в Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме (ПМЭФ) 2025 года. Это 
указывает на проблески интереса аме-
риканского бизнеса к возобновлению 
экономических связей, несмотря на со-
храняющиеся санкционные барьеры.

Одним из ключевых вопросов на по-
вестке российско-американских пе-
реговоров остаётся реанимация 
Черноморской инициативы, приоста-
новленной летом 2023-го. Как заявил 
официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков, предыдущая дого-
ворённость «выполнялась в той части, 
которая касалась Украины», но не была 
исполнена в отношении России.

Сейчас речь идёт о возобновлении 
соглашения, которое тормозит ЕС, — 
в Брюсселе не намерены снимать санк-
ции с Россельхозбанка и переподклю-
чать его к международной платёжной 
системе SWIFT, а это критически важное 
условие для реализации инициативы.

— Санкционный вопрос может об-
суждаться в самое ближайшее время. 
Пока со снятием ограничений ситуа-
ция сложная, но если хотя бы часть за-
падных рестрикций будет снята, то это 
уже значительный прогресс, — заявил 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник Центра исследования проблем 
безопасности РАН Константин Блохин.

Есть и альтернативные варианты 
для реализации инициативы в случае 
трудностей со снятием санкций. Мож-
но пересмотреть условия сделки, на-
пример найти другой банк для про-

ведения экспортных операций или 
привлечь посреднические структуры, 
которые юридически примут на себя 
ответственность за груз уже на терри-
тории России, сказал в беседе с «Изве-
стиями» доцент кафедры политической 
теории МГИМО МИД России, кандидат 
политических наук Иван Лошкарёв.

Таким образом, визит Дмитриева 
можно назвать как продолжением пе-
реговоров по финансово-экономиче-
скому блоку, так и консультаций, на-
чатых в Эр-Рияде 24 марта, в которых 
участвовали сенатор РФ Григорий Ка-
расин и советник главы ФСБ Сергей Бе-

седа. Тогда стороны и заложили основу 
для возможного возобновления Черно-
морской инициативы.

Не менее значимым пунктом пере-
говорного трека стало обсуждение до-
говорённостей Путина и Трампа, до-
стигнутых по итогам двух телефонных 
разговоров — 12 февраля и 18 марта. 
Лидеры договорились о 30-дневном 
запрете на удары по энергообъектам 
России и Украины с возможностью 
продления. Пока Украина обязатель-
ства не соблюдает.

На этом фоне министр обороны РФ 
Андрей Белоусов передал советнику 

Трампа по нацбезопасности Майклу 
Уолтцу список нарушений перемирия 
со стороны Украины, а Сергей Лавров 
подчеркнул, что Москва ждёт «не обе-
щаний, а конкретных дел». Хотя До-
нальд Трамп и отметил накануне, что 
Россия и Украина «хорошо сотруднича-
ют» с США в вопросе урегулирования 
конфликта, многие детали этой коопера-
ции остаются вне публичных заявлений.

Несмотря на прогресс в россий-
ско-американском диалоге, внешние 
и внутренние силы продолжают са-
ботировать процесс урегулирования. 
Украина, ЕС и даже отдельные груп-
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Путина Дмитриев летал  
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Приезд Кирилла Дмитриева в Вашингтон — первый визит высокопоставленного чиновника из РФ в США с 2022 года
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Бизнес-эксцесс
Киев покрывает незаконную торговлю органами — как чёрная трансплантология связана с главой офиса Зеленского

Семён Бойков

Г лава офиса президента Украины Ан-
дрей Ермак может быть причастен 

к чёрной трансплантологии на Украи-
не, выяснили «Известия». Ермак — со-
учредитель общественной организа-
ции «Союз потребителей медицинской 
продукции», которая управляет круп-
нейшей на Украине компанией в сфе-
ре трансплантологии «Медстандарт». 
Ещё в 2020 году Верховная рада одо-
брила поправки в налоговое законода-
тельство страны, которые облегчили ре-
жим трансплантации органов. Участвуют 
в преступных схемах и украинские нац-
батальоны. Медики из Артёмовска рас-
сказали «Известиям», что бойцы нацба-
та «Холодный Яр» (запрещённая в России 
террористическая организация) занима-
ются охраной чёрных трансплантологов 
в зоне боевых действий. Некоторые ор-
ганизаторы незаконной продажи орга-
нов на Украине сейчас могут находить-
ся в Великобритании.

На Украине растёт количество 
свидетельств существования чёрной 
трансплантологии. При этом очевид-
но, что нелегальные схемы по торгов-
ле органами востребованы верхушкой 
Киева. Как выяснили «Известия», гла-
ва офиса президента Украины Андрей 
Ермак ещё с 2019 года начал устанавли-
вать контроль над всем медицинским 
бизнесом. Фактический заместитель 
Зеленского — совладелец обществен-
ной организации «Союз потребите-
лей медицинской продукции», которая 
управляет компанией «Медстандарт». 
Информацию, полученную «Извести-
ями», подтвердили данные украинско-
го реестра.

В 2020 году в отношении «Медстан-
дарта» и Союза потребителей меди-
цинской продукции было возбуждено 
несколько уголовных дел. Но внезап-
но Верховная рада с небывалой скоро-
стью приняла закон № 5610 «О внесе-
нии изменений в Налоговый кодекс», 
и все дела в отношении медицинских 
организаций главы офиса президента 
были тут же прекращены. В парламен-
те были одобрены поправки в налого-
вое законодательство, которые облег-
чили режим трансплантации органов.

Летом 2023 года на украинско-сло-
вацкой границе был задержан мужчи-
на, который, по версии следствия, зани-
мался торговлей украинскими детьми, 
в том числе для пересадки органов. И, 
по некоторым данным, задержанный 
был связан с той самой компанией 
«Медстандарт», которая входит в сферу 
влияния Андрея Ермака. Закарпатец на-
ладил незаконный бизнес для быстрого 
заработка. Он нашёл женщину из Жи-
томира и пообещал за продажу её од-
нолетнего ребёнка $5 тыс.

Залог, который суд определил для 
преступника, составил всего милли-
он гривен — это примерно 2 млн ру-
блей. Не исключено, что вмешался 
кто-то из высоких покровителей. Сум-
му внесли, а обвиняемый в тяжком пре-
ступлении вышел на свободу и затерял-

ся. Но медицинские компании Андрея 
Ермака и сейчас продолжают работать. 
К ним у украинских следователей во-
просов не возникает. На этом фоне не-
удивительно, что украинским военным 
под видом французской страховки вы-
дают документы на трансплантацию 
органов в Канаде — об этом недавно со-
общило Минобороны РФ, опубликовав 
показания одного из пленных ВСУ.

Всплывают данные и об участии 
в преступных схемах украинских нац-
батальонов. Так, медики из Артёмов-
ска рассказали «Известиям», что бое-
вики 93-й бригады ВСУ «Холодный Яр» 
занимаются охраной чёрных транс-
плантологов в зоне СВО. Бывшая мед-
сестра Артёмовской клинической 
городской больницы Светлана сооб-
щила, что к ним в учреждение заезжа-
ли бойцы 93-й бригады «Холодный Яр», 
а с ними доктора.

Командир соединения Павел Пали-
са, которого сами украинские боевики 
прозвали «мясником» после тяжёлых 
боёв в Артёмовске, сейчас превратился 
в важную фигуру. Недавно его назна-
чили заместителем главы офиса прези-
дента Украины Владимира Зеленско-
го, и он даже вошёл в состав делегации 
Киева на переговорах с США в Саудов-
ской Аравии.

Кроме того, при наличии всех дан-
ных ни Служба безопасности Украины, 
ни МВД страны не спешат посылать офи-
циальные запросы в Великобританию, 
где, предположительно, скрывается экс-
замминистра здравоохранения Михаил 
Загрийчук, подозреваемый в незаконном 
извлечении органов у людей для прода-
жи. Когда СМИ сообщили в прошлом году 
о фактах преступления, власти Украины 
заявили, что Загрийчук и другие участ-
ники преступной схемы задержаны. Од-
нако до сих пор прессе не представили 
ни одной фотографии экс-замминистра 
из СИЗО или на допросе.

— Это пирамида преступного бизнеса, 
имеющая высоких кураторов на укра-
инском и европейском уровнях при за-
щите боевиков-националистов. Чёрные 
трансплантологи открывают секретные 
лаборатории на Украине, органами тор-
гуют по всему миру. В качестве «расход-
ного материала» — российские пленные, 
раненые боевики ВСУ, мирные россия-
не. Международные институты не заме-
чают данной проблемы, — заявил «Из-
вестиям» член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Александр Брод.

В европейских структурах предпо-
читают не обсуждать тему незакон-
ной торговли человеческими органами 
на Украине. Источник в Европарламен-
те сообщил «Известиям», что никаких 
официальных обсуждений или дебатов 
по этой проблеме нет.

— Сейчас этот вопрос не стоит на по-
вестке дня парламента в каком-либо 
официальном качестве, — отметил он.

В России же активно следят за рас-
крытием новых фактов и свидетельств, 
касающихся чёрной трансплантоло-
гии на Украине. Эти вопросы поднима-
ются на уровне как правительства РФ, 
так и российского парламента.

— Мы обсуждаем эту ситуацию, 
вне всякого сомнения, в самых раз-
ных форматах. И если мы увидим не-
обходимость каких-то дополнитель-
ных инициатив, мы, разумеется, себя 
ждать не заставим, — заявил «Изве-
стиям» зампред Совфеда Констан-
тин Косачёв. — Это тема для правоох-
ранительных органов, и, вне всякого 
сомнения, с российской стороны все 
необходимые решения по фиксации 
нарушений, которые имеют место 
на Украине со стороны ВСУ и граж-
данских органов власти в текущей си-
туации, приняты, и действия реали-
зуются.

Ранее посол по особым поруче-
ниям МИД РФ по преступлениям ки-
евского режима Родион Мирошник 
отмечал, что Россия располагает дан-
ными по нескольким центрам чёрной 
трансплантологии в ВСУ. По его сло-
вам, есть основания полагать, что они 
могли располагаться, в частности, в Ав-
деевке. В начале года в распоряжении 
«Известий» оказались показания двух 
эвакуированных жителей, которые 
рассказали о работе чёрных транс-
плантологов в Часовом Яре. Родион 
Мирошник также отмечал, что подоб-
ные свидетельства есть по Лисичанску 
и ряду других территорий в ДНР.

При этом проблема незаконного из-
влечения и продажи человеческих ор-

ганов существовала на Украине задолго 
до СВО. Ещё в 2021 году Верховная рада 
приняла закон «О регулировании во-
проса трансплантации анатомических 
материалов человека», согласно которо-
му больше не требуется заверять нота-
риально письменное согласие живого 
донора или его родных на транспланта-
цию. По сути, была упрощена процедура 
изъятия органов у умерших, не давав-
ших прижизненного согласия на донор-
ство своих органов после смерти.

В апреле 2022 года — уже после на-
чала СВО — украинский парламент 
принял закон «О внесении изменений 
в Налоговый кодекс», освободивший 
операции по трансплантации органов 
от уплаты НДС. Не исключено, что это 
могло помочь преступному бизнесу, 
торгующему органами.

В МИД РФ ещё в 2023 году обра-
тили внимание на распространив-
шуюся в СМИ информацию о прода-
же органов солдат ВСУ. Сообщается, 
что они появились «в ассортимен-
те» одного из крупнейших магазинов 
в даркнете. Тогда сердце, печень, поч-
ки и прочие части тела предлагались 
от €5 тыс. за штуку. Под заказ якобы 
можно было оперативно доставить 
сердце за €25 тыс. и почки за €12 тыс. 
При этом поставка осуществлялась 
«только в страны ЕС в медицинском 
ящике за 48–60 часов», или его могли 

оставить в заранее оговорённом месте 
при полной предоплате.

Как выяснили «Известия», в одном 
из магазинов в даркнете сердце мож-
но приобрести за $220 тыс., лёгкие — 
за $175 тыс., печень — за $180 тыс. Самые 
дорогие почки — $230 тыс., при этом 
их трансплантация стоит чуть больше 
$100 тыс. За определённую плату мож-
но также заказать поджелудочную же-
лезу, кишечник, желудок, костный мозг. 
Примечательно, что в магазине не ис-
ключают возможность приобретения 
необходимых частей тела из горячих 
точек.

Очевидно, что зона конфликта была 
и остаётся местом притяжения для лю-
дей, которые занимаются торговлей 
человеческими органами. В хаосе во-
оружённого противостояния они име-
ют полную свободу действий, если ко-
мандование не знает или сознательно 
закрывает глаза на их преступления. 
В декабре 2022 года группа чёрных 
трансплантологов была замечена под 
Артёмовском. В полиции ЛНР обраща-
ли внимание на то, что выбор этого го-
рода в качестве площадки для незакон-
ной деятельности объясняется прежде 
всего колоссальными потерями ВСУ 
на этом направлении. Свидетельства 
работы чёрных трансплантологов на-
ходили на территориях Лисичанска, 
Краматорска, Сумской области.

Военнослужащие ВС РФ, ссылаясь 
на свидетельства местных жителей, со-
общали СМИ, что часто среди чёрных 
трансплантологов были немцы и по-
ляки. Причём, как признавались они, 
у них возникало чувство паники, ког-
да они видели этих «специалистов», ко-
торые занимались разбором на органы 
тяжелораненых бойцов.

В сентябре 2024-го заместитель ми-
нистра внутренних дел Украины Лео-
нид Тимченко сообщил, что в стране 
числятся пропавшими без вести более 
53 тыс. человек, среди которых воен-
ные и гражданские. Потенциально лю-
бой из них мог бы стать жертвой чёрной 
трансплантологии. В целом же свиде-
тельства извлечения органов у укра-
инских военнослужащих и местных 
ополченцев стали находить в Донбас-
се с лета 2014 года.
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Впасть в репрессию

Наталья Харитонова

Политолог

В ласти Молдавии предприняли ряд 
жёстких мер в отношении политиче-

ской оппозиции — наиболее резонанс-
ной историей стало задержание главы 
Гагаузской автономии Евгении Гуцул. Ки-
шинёв действует, опираясь на поддерж-
ку Брюсселя, не реагирует на критику 
со стороны международного сообще-
ства и, более того, вполне может пойти 
на ещё более серьёзные шаги — вплоть 
до полной ликвидации АТО Гагаузия.

Резонансные решения в отноше-
нии оппозиции власти начали при-
нимать во время подготовки к парла-
ментским выборам, которые пройдут 
осенью текущего года. Отсутствие 
политической, информационной 
и дипломатической поддержки США 
и сокращение поддержки со сторо-
ны ЕС заставили команду президен-
та Молдавии Майи Санду скоррек-
тировать стратегию по сохранению 
политического контроля над респу-
бликой.

На решимость Кишинёва по-
влияло и то, что США не поддержа-
ли оппозиционного политика Кэли-
на Джорджеску в соседней Румынии, 
что было воспринято молдавскими 
властями как нежелание Вашингтона 
вмешиваться в электоральные про-
цессы в Европе.

Власти в Кишинёве, похоже, осоз-
нали, что Запад не будет оказывать 
им столь масштабную политико-ди-
пломатическую и финансовую под-
держку, как ранее. Не в последнюю 
очередь потому, что команда Санду 
показала плохие результаты на пре-
зидентских выборах и провалила так 
называемый еврореферендум. По-
этому было принято решение до-
биться необходимого результата для 
правящей партии «Действие и соли-
дарность» путём полной нейтрализа-
ции оппозиции и тотальной зачистки 
информационного пространства.

Задержание башкана Гагаузии Ев-
гении Гуцул, а также меры в отноше-

нии ряда других политиков, аффили-
рованных с политформированиями 
Илана Шора, свидетельствуют 
не только о том, что команда Сан-
ду готова пойти практически на лю-
бые, пусть даже нелегитимные меры, 
чтобы сократить влияние оппозиции, 
но и о выходе противостояния Ком-
рата и Кишинёва на новый уровень.

Задержание Евгении Гуцул — про-
явление политических репрессий. 
Это событие можно рассматривать 
в одном ряду с теми мерами, кото-
рые уже вызвали резонанс в стра-
не и за её пределами: законопроек-
ты, направленные на борьбу с так 
называемой электоральной корруп-
цией, «дезинформацией» и «вмеша-
тельством в молдавские выборы» 
со стороны третьих стран, установ-
ление режима политической цензу-
ры в молдавском сегменте интернета, 
расширение полномочий СИБ и МВД 
в борьбе с «нежелательным контен-
том» и теми, кто его производит и по-
требляет.

Утром 25 марта на заседании Выс-
шего совета по безопасности прези-
дент одобрила эти законодательные 
инициативы правящей партии, а уже 
вечером силовики задержали Гуцул, 
когда она вылетала в Турцию по слу-

жебной необ-
ходимости.

Приме-
чательно, 
что сами власти оказались не гото-
вы к такому шагу, имела место мас-
са процессуальных нарушений, даже 
адвокаты Гуцул оказались не в силах 
с ходу разобраться, по какой причине 
задержана их подопечная. В резуль-
тате антикоррупционная проку-
ратура Молдавии была вынужде-
на в спешке придумывать основания 
для уже произведённого задержания.

От наблюдателей не ускользну-
ло и то обстоятельство, что 15 фев-
раля текущего года на съезде депу-
татов всех уровней Гуцул заявила, 
что представители власти делали 
ей предложение добровольно уйти 
со своего поста и покинуть страну 
в обмен на прекращение уголовно-
го преследования. Таким образом, 
не остаётся сомнений в том, что дей-
ствия команды Санду имеют сугубо 
политическую подоплёку.

При этом власти пока добились 
противоположного результата — не-

обоснованные и жёсткие действия 
в отношении Гуцул нанесли допол-
нительный ущерб имиджу властей 
и правящей партии и отнюдь не бу-
дут способствовать росту электо-
ральной поддержки. Ведь гагаузы 
воспринимают их как удар по авто-
номии.

Надуманность поводов для за-
держания Гуцул очевидна: обвине-
ния в основном строятся вокруг те-
зисов о незаконном финансировании 
избирательной кампании башка-
на в 2023 году, притом что эти выбо-
ры и их результаты были признаны 
Кишинёвом. В то время как коман-
да Санду не реагирует на претензии 
оппозиции относительно того, что 
башкан так и не была введена пре-
зидентом в состав правительства, 
как того требует молдавское зако-
нодательство. Равно как и на пре-
тензии относительно финансирова-
ния избирательной кампании Санду 
и её сторонников на выборах 2023–
2024 годов со стороны USAID через 
сеть фондов.

Противостояние Комрата и Ки-
шинёва, последовательно ограничи-
вающего и без того скудные права 
автономии, в рамках спровоцирован-
ного центром кризиса выходит на но-
вый уровень. И дело здесь не только 
в попытках властей Гагаузии отсто-

ять свои права, но и в соперничестве 
честолюбий двух политиков — Сан-
ду и Гуцул.

В отличие от президента, Гуцул 
пользуется полной поддержкой насе-
ления автономии, реализует полити-
ку в его интересах, плотно работает 
с Москвой и открыто заявляет о не-
приемлемости вхождения в состав 
Румынии и евроинтеграции. При 
этом Гуцул не признаёт Санду пре-
зидентом станы, а Санду не признаёт 
Гуцул башканом АТО Гагаузия и все-
ми возможными способами блокиру-
ет её политическую активность.

МНЕНИЕ

пы в самих США формируют барьеры 
на пути к нормализации. Кирилл Дми-
триев во время поездки в Вашингтон 
заявил, что на пути к восстановлению 
диалога Москвы и Вашингтона стоят 
«многочисленные силы, заинтересо-
ванные в сохранении напряжённости». 
Глава РФПИ обратил внимание, что 
они сознательно искажают позицию 
РФ и пытаются сорвать любые шаги 
на пути к взаимодействию, «не жалея 
на это ни средств, ни ресурсов».

В частности, украинское руковод-
ство, по мнению экспертов, видит в пе-
реговорах угрозу в первую очередь для 
своих политических позиций. 

«Мы увидим некоторые разъясне-
ния и некоторые детали. Важно, что 
она будет базироваться на подготов-
ленных предложениях украинской 
стороны», — заявил Зеленский. Это 
лишь демонстрирует стремление Ки-
ева сохранить воинственный нарратив, 
который пытается и будет пытаться 
саботировать переговорный процесс, 
считает Иван Лошкарёв.

— Для нынешнего украинского руко-
водства это способ сохранить власть, 
в то время как продвижение в перего-
ворах повышает вероятность её поте-
рять. Однако постоянные нарушения 
перемирия вряд ли изменят общее на-

правление политики администрации 
Трампа, поскольку она и так потратила 
на это уже немало ресурсов, в том чис-
ле имиджевых. На этом фоне на Киев 
будет расти публичное и непубличное 
давление, но пока ещё есть возмож-
ность манёвра между Вашингтоном 
и Брюсселем как внешними спонсо-
рами украинской стороны, и попытки 
саботажа продолжатся, — заявил «Из-
вестиям» Иван Лошкарёв.

Продвижение в украинском урегу-
лировании силами РФ и США, конеч-
но, вызывает редкие призывы к ди-
алогу и со стороны Евросоюза. Так, 
президент Финляндии Александр 
Стубб предложил Франции или Ве-
ликобритании вступить в перегово-
ры с Владимиром Путиным. Словакия 
и Венгрия традиционно выступают 
за скорейшее разрешение конфликта.

Но в целом риторика ЕС и НАТО по-
прежнему довольно воинственная. 
Генсек Североатлантического альян-
са Марк Рютте, приветствуя госсекре-
таря США Марко Рубио на заседании 
глав МИДов стран НАТО, выразил уве-
ренность, что помощь альянса позво-
лит Украине воевать «столько, сколько 
необходимо». Рубио же озвучил наме-
рение Штатов потребовать от стран 
НАТО увеличения военных расходов 
до 5% ВВП, что только усиливает ми-
литаристский тренд.

Внутри США сопротивление ис-
ходит от антироссийского лобби. Не-
смотря на смену администрации, не-
которые представители власти, даже 
из Республиканской партии, по-
прежнему настроены против диало-
га с российской стороной.

— Очень заметен сенатор-демократ 
Адам Шифф. Сенатор-республиканец 
Линдси Грэм тоже никуда не делся. В Со-
вете по международным отношениям 
без особых перемен. Этот ряд влиятель-
ных игроков можно продолжать. Никто 
никуда не исчез «с концами», даже сме-
нив основное место работы. Может 
быть, немного смягчилась тональность 
заявлений, но в целом радикальных из-
менений нет. Наивно ожидать полно-
ценную «разрядку», пока у американцев 
нет ощущения ценности нормальных 
отношений с Россией или реального 
страха перед Россией как равной, — по-
делился мнением с «Известиями» до-
цент департамента политики и управле-
ния НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

Визит Дмитриева в Вашингтон под-
твердил, что диалог РФ и США сохра-
няется, но его эффективность огра-
ничивается внешними игроками 
и внутренним сопротивлением. Пока 
Брюссель и Киев будут саботировать 
выполнение договорённостей, а аме-
риканские «ястребы» — блокировать 
нормализацию, говорить о полноцен-
ной нормализации преждевременно. 
Однако сам факт переговоров остав-
ляет пространство для осторожного 
оптимизма.
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94% гагаузских избирателей
проголосовали против Санду

на президентских выборах

В одном из магазинов в 
даркнете сердце можно 
приобрести за $220 тыс., 
лёгкие — за $175 тыс.,  
печень — за $180 тыс.  
Самые дорогие почки — 
$230 тыс.

Одна из лабораторий чёрных трансплантологов, обнаруженная в освобождённом 
от ВСУ Артёмовске
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Тарифный плен
Как мировые фондовые индексы отреагировали на пошлины Трампа

Юлия Прокофьева,  
Валерий Кодачигов, Наталья Ильина

М ировые рынки отреагировали 
на новые пошлины Трампа значи-

тельным падением: 3 апреля японский 
индекс потерял сразу 8%, а европейские 
и американские — в пределах 5%. Одна-
ко потенциал снижения ещё большой — 
как минимум на 5–6% в ближайшие меся-
цы, полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Накануне президент США До-
нальд Трамп ввёл 10-процентные тари-
фы на всю ввозимую в страну продук-
цию, а для отдельных государств — Китая, 
Вьетнама, а также стран Евросоюза — по-
казатель доходит до 20–46%. Как заявил 
американский лидер, такие сборы вдвое 
ниже, чем действующие тарифы у этих 
государств против США. Однако экспер-
ты считают: эти расчёты как минимум 
спорные, поскольку учитывают инсти-
туциональные барьеры и националь-
ные стандарты. Тогда как, по данным 
ВТО, сборы в этих странах в разы ниже.

Президент США Дональд Трамп 
2 апреля заявил о введении пошлин для 
185 стран, включая необитаемые остро-
ва Херд и Макдональд, где живут толь-
ко пингвины. С 5 апреля для всех това-
ров вводится обязательный тариф 10%. 
Примечательно, что против России но-
вые меры не действуют — как уточнили 
в правительстве США, причина в том, 
что товарооборот РФ и Штатов очень 
небольшой.

Во время своего выступления в Ро-
зовом саду Белого дома Трамп показал 
таблицу с расчётом тарифов для каж-
дой отдельно взятой страны. В первом 
столбике указывались сборы, установ-
ленные в этих странах и действующие 
на импорт из США. Во втором — пошли-
ны, которые устанавливает Вашингтон 
против указанных государств. Исходя 
из таблицы американские тарифы вдвое 
ниже, чем те, что установлены против 
продукции из Штатов.

В частности, наиболее крупные та-
рифы Трамп ввёл против Вьетнама (46%), 
Китая (34%), Тайваня (32%), Таиланда 
(36%), Евросоюза (20%). Самая крупная 
цифра относится к Камбодже — 49%. Они 
начнут действовать с 9 апреля.

При этом Трамп привёл довольно 
сложные и спорные подсчёты процентов 
пошлин, установленных против США. 
Например, в таблице Трампа указыва-
ется, что у Китая уровень ставок — 67%, 
а в Европе он достиг 40%, отметила до-
цент кафедры международного биз-
неса РЭУ им. Г.В. Плеханова Анастасия 
Прикладова. Но если обратиться к до-

кладу ВТО о тарифных профилях стран 
за 2024 год, то мы увидим, что средние 
пошлины в отношении импорта това-
ров из США в Китае составляют 4,8 и 4%, 
а в ЕС — 7,5 и 3,9% соответственно, до-
бавила она.

— В своей таблице Трамп учитывает 
не только ввозные пошлины, но и инсти-
туциональные барьеры и национальные 
стандарты, а также разницу в величинах 
НДС в стране-партнёре и в США. Под-
счёт очень спорен, потому и обосно-
ванность цифр комментировать труд-
но, — отметил аналитик Freedom Finance 
Global Юрий Ичкитидзе.

Тем фактом, что США установили 
вдвое меньшие тарифы, Трамп хочет 
показать, что это лишь ответное дей-
ствие Штатов. Якобы не они начали тор-
говую войну — но это основано на очень 
спорных аргументах, добавил эксперт.

Сам Трамп считает, что новые по-
шлины не только пополнят бюджет, 
но и мотивируют компании вернуть 
своё производство в США.

— Дорогие американцы... 2 апреля 
2025 года навсегда останется в памяти 
как день возрождения американской 
промышленности, день, когда судьба 
Америки была возвращена, и день, ког-

да мы снова начали делать американцев 
богатыми, — сказал он на мероприятии.

Мировой рынок ощутил изменения 
ещё накануне. Во время выступления 
Дональда Трампа фьючерсы резко упа-
ли, капитализация американского рын-
ка рухнула на $1,3 трлн.

3 апреля мировые площадки откры-
лись падением индексов. Японский 
Nikkei за день потерял 8%. Китай и Ин-
дия отреагировали более сдержанно — 
их основные фондовые показатели 
опустились менее чем на 1%. В Европе 
падение оказалось более значитель-
ным. Немецкий DAX и французский CAC 
40 за день потеряли почти 3%, а британ-
ский FTSE 100 — 1,5%.

Американские площадки также на-
чали день в минусе. S&P 500 в начале 
торгов потерял 4%, Nasdaq — 5%. Курс 
доллара по отношению к основным 
мировым валютам также потерял 1,5%.

— Пока всё выглядит как негатив-
ная, но всё же разумная реакция рын-
ков на поведение президента США. Если 
бы мир реально стоял на пороге торго-
вой войны всех против всех, то рынки 
теряли бы не по 1,5–3%, а до 5% и более, — 
полагает эксперт по фондовому рынку 
компании «Гарда Капитал» Кирилл Се-
лезнёв.

Уже этой весной стоит рассчиты-
вать на режим коррекции на ведущих 
мировых площадках, считает началь-
ник отдела аналитики и продвижения 
«БКС Мир инвестиций» Оксана Холо-
денко. Возможно усиление волатиль-
ности, но падение вряд ли будет от-
весным. Судя по поведению индексов 
S&P 500, DAX, Shanghai Composite, по-
тенциал снижения от сегодняшних по-
казателей составляет примерно 5–6%, 
добавила она.

Среди крупных компаний наиболее 
сильное падение акций показали Apple 
(–7%), Nike (–9%). Бумаги Adidas и Puma 
тоже обрушились более чем на 10%, пе-
речислила Оксана Холоденко. Дело 
в том, что у этих организаций были фа-
брики в странах Азии, против которых 
введены высокие пошлины, то есть про-
дукция будет дорожать. Другой вариант 
для бизнеса — перевозить производство 
в США, где рабочая сила дороже.

A В целом, как сообщили в ве-
домстве, по итогам 2024 года 

по сравнению с 2023-м доля такой мо-
лочной продукции выросла с 12,04 
до 13,9%.

Самые частые нарушения: несоот-
ветствие массовой доли жира, фальси-
фикация молока жирами немолочного 
происхождения, присутствие крахма-
ла, соды, пищевых добавок и органиче-
ских кислот, не заявленных в составе 
продукта. Кроме того, в ряде случаев 
Россельхознадзор выявлял в продук-
ции запрещённую к использованию 
в РФ микробную трансглютаминазу.

— Представленные данные отража-
ют исключительно процент выявлен-
ных нарушений по итогам исследова-
ний Россельхознадзора части рынка 
молочной продукции. На основе этих 
данных нельзя делать выводы о состо-
янии рынка в целом, — сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе Минэконом-
развития.

Тревожность ситуации с большим 
количеством фальсификата молочки 
на рынке подтверждают недавние про-
верки ведомства в отношении 14 пред-
приятий, о которых ранее писали «Из-
вестия». Проконтролировать их работу 
Генпрокуратуру попросил глава «Обще-
ственной потребительской инициати-
вы» Олег Павлов на основании результа-
тов лабораторных исследований. Среди 
этих компаний — АО «ТМК “Тверца”», ООО 
«Молпром», АО «Фурмановский гормол-
завод», ООО «Вознесенское», ООО «Балт-
ком Юни», ООО «Масжирпром», ООО «Лав 
Продукт», ООО «Курский сыродельный 
завод», ООО «Восход», ООО «Горизонт», 
ООО «Сливочная страна», ООО «Мол-
сбыт», ООО «Милково» и ООО «Мосаль-
ский молочный завод».

Образцы для их проверок приобре-
тались в магазинах «Дикси», «Магнит», 
«Светофор», «О’кей», «Верный», «Семи-
шагофф», «Сезон» и других, а сами пред-
приятия-производители находились 

Макрон по-флотски
Изменят ли начавшиеся торговые войны военный бюджет Евросоюза

Иван Дубровин

О боронные планы стран Европы вряд 
ли поменяются на фоне решения 

Трампа ввести 20-процентные пошли-
ны в отношении товаров из ЕС, уверены 
эксперты. Более того, это принесёт выго-
ду европейскому ВПК и ускорит страте-
гическое обособление Европы. Накануне 
министры обороны стран ЕС подтверди-
ли готовность блока потратить на оборо-
ну €800 млрд за четыре года. В то же вре-
мя лидеры ЕС признают: пошлины станут 
ударом по многим секторам экономики.

Объявленные Трампом 20% по-
шлины на товары из ЕС — «жестокое 
и не обоснованное решение», которое 
окажет «огромное влияние» на евро-
пейскую экономику. Об этом прези-
дент Франции Эммануэль Макрон за-
явил 3 апреля на экстренном заседании 
с представителями отраслей, которые 
могут больше всего пострадать от при-
нятых американской администрацией 
мер. Глава Пятой республики пообещал 
уже в середине апреля дать «первый от-
вет» на тарифы, введённые в отношении 
стали и алюминия из ЕС. По другим же 
секторам европейские контрмеры будут 
представлены в конце месяца. Евроко-
миссия, в свою очередь, подтвердила: 
ответные действия на пошлины будут 
согласованы на встрече министров тор-
говли 7 апреля.

Бюджет Франции в любом случае 
понесёт потери в результате введе-
ния тарифов. Только виноделы оцени-
ли возможные потери в €1 млрд. Также 
прибыли недосчитаются сектора мо-
лочной и парфюмерной продукции.

Новый виток торговой войны между 
США и ЕС происходит на фоне попыток 
стран блока нарастить свой военный 
потенциал за счёт кратного увеличе-
ния расходов на оборону. 2 апреля евро-
комиссар Андрюс Кубилюс сказал, что 
Брюссель хочет потратить на оборону 
блока €800 млрд за четыре года. 

В целом аналитики прогнозируют, 
что для Евросоюза пошлины США будут 
означать потерю как минимум 1–2% ВВП. 
Ослабленная последствиями антирос-
сийских санкций экономика ЕС сегод-
ня находится в гораздо более уязвимом 
положении, чем во время первого сро-
ка президента США Дональда Трампа 
в 2017–2021 годах, когда он вводил пер-
вые тарифные ограничения на торгов-
лю с ЕС. Особые проблемы с экономи-

ческим ростом наблюдаются у главных 
локомотивов объединения — Германии 
и Франции.

Попытка предыдущего премьер-ми-
нистра Франции Мишеля Барнье сокра-
тить дефицит бюджета закончилась для 
него вотумом недоверия. Новое прави-
тельство Франсуа Байру также висит 
на волоске из-за судебного процесса 
в отношении Марин Ле Пен и возможно-
го нового вотума недоверия, за который 
может проголосовать её партия «Нацио-
нальное объединение». Несмотря на это, 
Макрон хочет к 2030-му удвоить бюд-
жет французской обороны, который се-
годня достигает €50,5 млрд в год. И пла-
нирует он это сделать без увеличения 
налогов и в условиях дефицита госфи-
нансов. На помощь, как обычно, придут 
займы, которые лишь увеличат государ-
ственный долг.

И всё же, учитывая политику Трампа 
в отношении Европы, ЕС в любом слу-
чае будет пытаться накачать свой ВПК, 
чтобы противостоять России, помогать 
Украине и стать самостоятельным цен-
тром силы в мировой политике, о чём, 
кстати, и мечтает Макрон, сказал «Из-
вестиям» ведущий научный сотрудник 
Института Европы РАН Сергей Фёдоров.

— Сейчас для Европы благоприят-
ный момент, чтобы сделать это. И день-
ги на оборону они попытаются найти 
даже в ущерб себе, поскольку, с их точ-
ки зрения, на карту поставлено их вы-
живание, — добавил Фёдоров.

Тем более не откажутся от нынешней 
оборонной политики и власти Германии, 
которая по уровню госдолга находит-

ся в лучшей позиции, нежели Франция. 
Выступая 3 апреля перед саммитом глав 
МИДов стран НАТО, министр иностран-
ных дел ФРГ Анналена Бербок заявила, 
что день введения пошлин стал для Ев-
ропы «днём единства».

— Будучи партнёрами по НАТО, 
мы будем продолжать расширять ев-
ропейский компонент безопасности — 
€800 млрд за четыре года укрепят нашу 
собственную безопасность, — добави-
ла она.

Лидер победившего на парламент-
ских выборах Христианско-демократи-
ческого союза Фридрих Мерц планиру-
ет создать финансируемый кредитами 
специальный фонд в размере €500 млрд 
на ближайшие десять лет. Для этого 
он уже смог провести через бундестаг 
старого созыва поправки к конститу-
ции, которые позволят увеличить объ-
ёмы государственного долга и повысить 
в том числе расходы на оборону.

Американские пошлины ударят 
в первую очередь по гражданской 
продукции в автомобильном и ма-
шиностроительном секторах и никак 
не коснутся ВПК Германии, объяснил 
«Известиям» руководитель Центра гер-
манских исследований Института Евро-
пы РАН Владислав Белов.

— ВПК Германии будет развиваться. 
Более того, если ЕС введёт импортные 
пошлины на группы товаров, которые 
входят в цепочки создания стоимости 
военной продукции, то это только уси-
лит конкурентоспособность немецко-
го ВПК. Для ВПК определяющую роль 
играют госзаказы. В этом секторе не-

мецкие производители только пораду-
ются, если их оградят от американской 
военной продукции, — сказал он.

Почувствуют негативный эффект 
от пошлин и в странах Северной Европы. 
Министр внешней торговли и междуна-
родного сотрудничества Швеции Бе-
ньямин Дуса подтвердил: «США — один 
из наших важнейших рынков».

— Есть определённые сектора, кото-
рые особенно зависят от американско-
го рынка: речь идёт в первую очередь 
о нашем экспорте автомобилей, от кото-
рого зависят более 100 тыс. человек. За-
тем это экспорт фармацевтической про-
дукции, пиломатериалов, — пояснил он.

В структуре экспорта стран Север-
ной Европы Соединённые Штаты за-
нимают важную позицию, однако эти 
государства не откажутся от своей ны-
нешней оборонной стратегии, подтвер-
дил «Известиям» младший научный со-
трудник ИМИ МГИМО Никита Липунов.

— В оборонной сфере страны Север-
ной Европы руководствуются другой 
логикой, нежели логика экономической 
целесообразности. Их восприятие угроз 
таково, что экономические трудности 
не повлияют на увеличение военных 
расходов. Особенно, когда речь идёт 
о «российской угрозе» в восприятии 
финнов, норвежцев, шведов и в мень-
шей степени датчан, — отметил он.

Случай Финляндии как раз ярко по-
казывает, что в этой стране интересы 
национальной безопасности в послед-
ние годы взяли верх над экономически-
ми. Эта страна пошла почти на полный 
разрыв связей с соседней Россией.

Между тем финские власти не могут 
игнорировать динамику событий в зоне 
СВО и в российско-американских отно-
шениях. Показательно, что в конце про-
шлой недели президент страны Алек-
сандр Стубб совершил неофициальный 
визит в США для встречи с Трампом. По-
сле этого, уже на встрече с британским 
премьером, он подчеркнул: Европе не-
обходимо «морально подготовиться» 
к восстановлению политических от-
ношений с Россией.

— В долгосрочной перспективе для 
Финляндии важно поддерживать по-
литический диалог с Россией, несмо-
тря на разногласия, к тому же Москва 
всегда оставалась открытой для диа-
лога, а разрыв отношений произошёл 
по инициативе финской стороны, — за-
ключил Никита Липунов.

Мир Экономика и бизнес

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ирина Кезик

Восемь стран ОПЕК+ договорились 
увеличить добычу в мае на 411 тыс. 

баррелей в сутки. Решение было при-
нято на следующий день после того, 
как президент США Дональд Трамп 
подписал указ о введении масштаб-
ных пошлин на импорт товаров из всех 
стран. Рынок отреагировал на эти но-
вости резким снижением цен на нефть. 
Стоимость сырья в течение торгового 
дня снижалась более чем на 6%. Однако 
до 15 апреля восемь государств альян-
са должны будут представить в секре-
тариат картеля обновлённые планы 
компенсации перепроизводства. Экс-
перты считают, что участники соглаше-
ния решили побороться с США за долю 
рынка, и не исключают, что при ценах 
$60 за баррель они могут пересмотреть 
своё решение.

Восемь стран — участниц ОПЕК+ ре-
шили отказаться от ранее принятых 
ограничений в добыче нефти и в мае 
увеличить её на 411 тыс. баррелей 
в сутки, что эквивалентно трём ежеме-
сячным надбавкам. В заявлении также 
отмечается: увеличение добычи стало 

возможным благодаря оздоровлению 
нефтяного рынка и позитивному про-
гнозу, однако оно может быть приоста-
новлено или отменено в зависимости 
от рыночных условий.

«Постепенное увеличение может 
быть приостановлено или отменено 
в зависимости от рыночных условий. 
Такая гибкость позволит группе про-
должать поддерживать стабильность 
на рынке нефти. Восемь стран ОПЕК+ 
также отметили, что эта мера предо-
ставит возможность странам-участни-
цам ускорить выплату компенсаций», — 
сообщили в ОПЕК+.

Кроме того, эти государства под-
твердили свои обязательства о добро-
вольных ограничениях, согласован-
ных в ходе министерского комитета 
ОПЕК+ в апреле прошлого года (тогда 
страны, превышающие согласованные 
объёмы добычи, обязались компенси-
ровать их с января 2024-го). Они также 
намерены представить в секретари-
ат ОПЕК к 15 апреля обновлённые пла-
ны по ускоренной компенсации этих 
объёмов.

Согласно новому плану, квота 
на добычу Саудовской Аравии соста-
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По долгу ждать 
A Там пояснили: это связано 

с «вызреванием» поколений 
кредитов, выданных во второй полови-
не 2023-го и первой половине 2024-го 
по массовой льготной ипотечной про-
грамме. Тогда был ажиотажный спрос, 
в том числе из-за анонсированных уже-
сточений условий по госпрограммам. 
Однако не все заёмщики рассчитали 
свои силы.

Граждане, которые брали ипотеку 
в 2023–2024 годах, также рассчитывали 
на будущее снижение ключевой и воз-
можность рефинансирования, считает 
начальник управления макроэкономи-
ческого анализа Совкомбанка Никита 
Кулагин. Этой зимой, когда ставка до-
стигла пика, многие из них начали вы-
ходить в просрочку.

В предыдущие годы требования 
к заёмщикам по величине первона-
чального взноса и долговой нагрузке 
находились на исторически низком 
уровне, напомнили в ЦБ. В результате 
в конце 2023-го больше половины жи-
лищных ссуд выдавалось с первона-
чальным взносом менее 20%. При этом 
почти половину кредитов брали заём-
щики с показателем долговой нагруз-
ки (ДПН) больше 80% (то есть те, кто 
тратит более 80% доходов на погаше-
ние займов).

После ужесточения условий льгот-
ных программ летом 2024-го и введения 
ЦБ новых ограничений по оформлению 
ссуд закредитованным гражданам 
доля рискованных кредитов в ипоте-
ке значительно снизилась — до 10–13%. 
В связи с этим риски дальнейшего ро-
ста просрочки уменьшились, полага-
ют в регуляторе.

Ещё одна причина роста просрочки 
в ипотеке в начале этого года — высокие 
темпы инфляции в стране и стагнация 
реальных доходов населения, уверен 
Владимир Чернов. Он пояснил: ипо-
теку брали массово не только на фоне 
действия льготных госпрограмм, 
но и в свете опережающих темпов ро-
ста заработных плат и в надежде, что 
они продолжат повышаться быстрее 
инфляции. Однако сейчас доходы нача-
ли стагнировать, а инфляция продол-
жила расти. Поэтому заёмщикам стало 
не хватать денег на выплаты по ипоте-
ке, объяснил эксперт.

Рост просрочки по ипотеке указыва-
ет на то, что назревает пузырь проблем-
ных долгов у банков, подчеркнул Вла-
димир Чернов. При этом, по его мнению, 
в 2025 году тенденция сохранится. Дело 
в том, что уровень безработицы в Рос-
сии начал понемногу увеличиваться, 
а значит, зарплаты будут расти медлен-

нее. Это приведёт к падению реальных 
доходов населения на фоне высокой 
инфляции в стране.

По данным Росстата, уровень безра-
ботицы в РФ в январе поднялся до 2,4% 
после рекордно низких 2,3% в декабре. 
Прогноз по росту реальных доходов 
россиян в 2025-м снизили до 3,3% (это 
значительно меньше прежних оценок). 
Больше остальных могут пострадать 
бюджетные сферы на фоне сокраще-
ния финансирования, а также обраба-
тывающие производства, потому что 
в них снижается деловая активность, 
отметил эксперт.

Однако рост просрочки сейчас не-
критический, и рисков для финансо-
вой стабильности нет, уверена эксперт 
по стратегическому и операционному 
развитию компаний финансового сек-
тора Ольга Бледнова. На начало марта 
этого года доля ссуд, просроченных бо-
лее чем на 90 дней, составила всего 0,8%, 
уточнили «Известиям» в ЦБ.

И в дальнейшем поводов для зна-
чительного роста просрочки нет, счи-
тают в Совкомбанке. Высокие ставки 
привлекают в основном заёмщиков, го-
товых к обслуживанию дорогого кре-
дита. Более строгие нормативы огра-
ничивают доступ к жилищным ссудам 
для тех, чья долговая нагрузка превы-
шает допустимые пределы, пояснил 
Никита Кулагин.

Крупная просрочка по ипотеке мо-
жет грозить заёмщику испорченной 
кредитной историей, напомнил Влади-
мир Чернов из Freedom Finance Global. 
А это приведёт к ограничению выдачи 
новых ссуд на протяжении ближайших 

5–10 лет. Кроме того, за просроченные 
платежи банки обычно взимают штра-
фы и пени, в зависимости от условий до-
говора они могут достигать до 21% годо-
вых от суммы долга.

Когда размер просроченной задол-
женности достигает 500 тыс. рублей, су-
щественно возрастают риски продажи 
квартиры банком с торгов, предупре-
дил эксперт.

Если заёмщик какое-то время не мо-
жет выплачивать ипотеку, то ему необ-
ходимо сразу же обратиться в банк, на-
помнил Владимир Чернов. Финансовая 
организация обычно старается пойти 
навстречу клиенту, чтобы не доводить 
дело до суда и взысканий, потому что 
для неё выгоднее предложить рефи-
нансирование займа с меньшей сум-
мой ежемесячных выплат и на больший 
срок или его реструктуризацию.

Банк также может предоставить 
кредитные каникулы. Обычно их дают 
на шесть месяцев, если заёмщик под-
твердил потерю дохода, добавил 
эксперт.

За 2024 год финансовые организации 
получили 16,8 тыс. обращений граждан 
за ипотечными каникулами. Из них 
россиянам одобрили 4,3 тыс. за явок 
на 16,3 млрд рублей, рассказали в ЦБ. 

Экономика и бизнес

Умный MAX
Сможет ли нацмессенджер от VK повторить успех китайского WeChat

Антон Белый

Новый мессенджер MAX, вышедший 
в конце марта в формате бета-тести-

рования, применяет технологии машин-
ного обучения. Для его использования 
не требуется регистрация в какой-либо 
из соцсетей. В перспективе разработчи-
ки планируют превратить его в универ-
сальный сервис с поддержкой госуслуг 
и другим полезным функционалом. Для 
улучшения качества звонков были уста-
новлены медиасерверы в нескольких 
городах-миллионниках. Станет ли рос-
сийское решение аналогом китайско-
го WeChat и сможет ли конкурировать 
с Telegram — в материале «Известий».

Для звонков команда платформы 
развернула дополнительные медиасер-
веры на территории страны, включая 
Москву, Ростов-на-Дону, Новосибирск, 
Хабаровск и Екатеринбург. Основной 
фишкой стали технологии машинно-
го обучения для повышения качества 
передаваемой речи, которые уже ис-
пользуются в бета-версии. Как сооб-
щили в пресс-службе VK, реализация 
проекта с нуля заняла около года, а на-
звание MAX было выбрано с прицелом 
на то, чем станет сервис в дальнейшем — 
в компании рассчитывают, что на дис-
танции он оправдает своё сокращение 
от фразы «максимум возможностей».

У платформы по обмену сообщени-
ями и звонками есть дорожная карта 
развития. При этом, как утверждают 
авторы, команда разработчиков будет 
двигаться в публичном поле от обнов-
ления к обновлению. Приложение до-
ступно в цифровых магазинах App Store, 
Google Play и RuStore, там оно указано 
как продукт ООО «Коммуникационная 
Платформа». В пресс-службе MAX под-
твердили, что это на 100% дочерняя ком-
пания VK.

Близкий к разработчикам MAX ис-
точник отметил, что в дальнейшем 
на платформе должны появиться го-
сударственные и другие сервисы для 
решения повседневных задач. Тот же 
источник сообщил, что за первую не-
делю работы приложения пользовате-
ли МАХ позвонили несколько десятков 
тысяч раз.

Ещё одной особенностью MAX ста-
ло то, что мессенджер не связан ни с ка-
кими соцсетями — для его использова-
ния не требуется аккаунт на сайтах VK, 
«Одноклассники» или других популяр-
ных социальных медиа. Аналитики J’son 
& Partners отмечают высокое качество 
звука и стабильное соединение MAX.

В 2025  году VK (включая реше-
ния, использованные в MAX) обо-

гнала Telegram по показателю обще-
го индекса стабильности в звонках 
на Android — такой вывод содержится 
в исследовании J’son & Partners (есть 
в распоряжении «Известий»). Участ-
ники эксперимента совершали звон-
ки из популярных локаций (кафе, ме-
тро, лифт, автомобиль и переход) 
и фиксировали результаты в протоко-
ле. В результате стабильность соедине-
ния звонков в отечественном решении 
во всех перечисленных локациях, кро-
ме кафе, оказалась на несколько пун-
ктов выше, чем в Telegram.

На сегодня в платформе добав-
лена поддержка таких сервисов, как 
система онлайн-записи YCLIENTS 
и программа VK BugBounty, которая 
позволяет исследователям безопас-
ности находить уязвимости в обмен 
на денежное вознаграждение. В буду-
щем разработчики планируют доба-
вить двухфакторную авторизацию. Бо-
роться с проблемой кибермошенников, 
активно присутствующих в Telegram 
и других популярных мессенджерах, 
будут с помощью собственных техно-
логий и настроек приватности. Сей-
час в протестированной редакции бе-
та-версии можно ограничить круг тех, 
кто может писать, звонить или добав-
лять в чаты.

Как отмечает глава отдела иссле-
дований в области ИИ Университета 
2035 Ярослав Селиверстов, в случае 
с MAX ИИ действительно играет ключе-
вую роль: машинное обучение оптими-
зирует передачу данных, подстраивая 
качество под пропускную способ-
ность сети. Например, при слабом LTE-
сигнале система снижает битрейт ви-
део, сохраняя плавность изображения, 
или фильтрует шумы в аудио. Распре-
делённые медиасерверы в Москве, Ека-
теринбурге и других городах-милли-
онниках сокращают задержки, что 
подтверждают тесты — в бета-версии 
звонки оставались стабильными даже 
при 20% заряда батареи.

— Но есть нюансы. Во-первых, ИИ-
обработка требует вычислительных 
ресурсов: на старых смартфонах воз-

можны перегревы или замедления. Во-
вторых, технология пока не проверена 
в условиях массовой нагрузки — напри-
мер, в часы пик серверы могут не спра-
виться с трафиком. Да, это шаг вперёд, 
но долгосрочные преимущества будут 
ясны после масштабирования, — резю-
мировал специалист.

В большинстве стран Восточной 
Азии более 10 лет существует единое 
окно для доступа к сервисам и услугам, 
которым пользуются более 80% насе-
ления. Самый известный — WeChat — 
когда-то начинал с похожей функцио-
нальности, что и MAX. Для реализации 
аналогичной концепции новому рос-
сийскому продукту понадобится за-
ключить сотни продуктовых сделок 
и партнёрств, отметил доцент факуль-
тета мировой экономики и мировой по-
литики НИУ ВШЭ Василий Кашин.

— С учётом того, что приложение на-
ходится на этапе бета-тестирования, 
МАХ соответствует сформированным 
ожиданиям. При поступательном раз-
витии и финансировании приложение 
может стать национальным мессен-
джером, — считает эксперт. — VK не пер-
вая компания, планирующая создать 
большую платформу, при помощи ко-
торой люди смогут не только общаться, 
но и совершать покупки, пользовать-
ся государственными, образователь-
ными услугами или переводить деньги. 
Например, в Китае это WeChat, в Япо-
нии Line, во Вьетнаме Zalo, а в Южной 
Корее Talk.

MAX от VK может стать аналогом по-
пулярного в Китае приложения WeChat. 

Если платформа выйдет из беты, то бу-
дет использоваться в государственных 
органах и крупных компаниях для безо-
пасного обмена данными. Но пока дан-
ное приложение отсутствует в реестре 
российского ПО, что препятствует его 
интеграции с «Госуслугами» и затруд-
няет полномасштабное использование 
в различных организациях, отметил ге-
неральный директор Phishman, эксперт 
в области информационной безопасно-
сти Алексей Горелкин.

Бета-версия приложения демон-
стрирует высокую производительность, 
качественные аудио- и видеозвонки 
даже при слабом интернет-соедине-
нии и удобный интерфейс, знакомый 
пользователям VK. При этом важен во-
прос безопасности приложения, учиты-
вая интеграцию платёжных функций, 
считает руководитель департамента 
информационно-аналитических ис-
следований компании T. Hunter Игорь 
Бедеров.

В пресс-службе MAX рассказали, 
что используют собственные реше-
ния по защите данных пользователей 
и протоколы, признанные в индустрии 
стандартом, все данные хранятся 
на российских серверах.
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Разладный ключ

ЦБ и правительство действуют согласованно, и их политика не проти-
воречит друг другу, подчеркнула глава Банка России Эльвира На-

биуллина, выступая на совместном заседании профильных комитетов 
Госдумы. Депутаты не раз выражали беспокойство, что высокая ключе-
вая ставка мешает достижению поставленных властями целей — но в ре-
гуляторе считают, что это не так. 

Даже если бюджетная политика (стимулирующая экономику) и денежно-кре-
дитная политика (жёсткая и ограничивающая спрос) действуют разнонаправлен-
но, это не значит, что они конфликтуют друг с другом, подчеркнула глава ЦБ. Дей-
ствия регулятора помогают защитить макроэкономическую стабильность, тогда 
как власти адресно поддерживают приоритетные для РФ сферы экономики — 
Банк России в этой ситуации старается сохранить в ней баланс. 

ВВП России второй год подряд показывает высокие темпы роста, но ЦБ сохра-
няет жёсткую политику, добавила Эльвира Набиуллина. Ключевая ставка в 21% 
сдерживает инфляцию, которая снизилась с 14% в ноябре-декабре до 8% в февра-
ле. Однако регулятор не спешит со снижением ключевой, помня уроки 2024 года, 
когда преждевременное смягчение спровоцировало новый виток роста цен.

— Всем бы хотелось, чтобы ставки снижались быстрее, но наивно полагать, что 
ключевая ставка — это такая волшебная палочка, и если снизить ставку, не об-
ращая внимания на высокую инфляцию, последствия будут печальными в виде 
нового взлёта цен и ещё более значительного роста рыночных ставок, — подчер-
кнула Эльвира Набиуллина.

Тем не менее в Банке России ожидают дальнейшего снижения инфляции — 
а к концу 2025-го она должна «прийти в норму».

На платёжном рынке Россия сохраняет независимость благодаря системе бы-
стрых платежей (СБП), картам «Мир» и системе передачи финансовых сообще-

ний — российскому аналогу SWIFT. В ближайшей перспективе 
систему дополнит цифровой рубль, тестирование кото-

рого продолжается, напомнила Эльвира Набиуллина.
Серьёзной проблемой остаётся мошенничество, до-

бавила глава ЦБ. Уже заработал двухдневный период 
охлаждения для переводов — крупные банки блокиру-
ют около 300 тыс. подозрительных операций ежемесяч-

но. Центробанк совместно с МВД создаёт единую 
базу мошенников и блокирует счета дроппе-
ров. В 2025 году планируется запуск антифрод-
платформы с участием Минцифры.
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вит 9,2 млн баррелей в сутки, России — 
9,083 млн.

Новость нефтяного картеля пришла 
на следующий день после того, как пре-
зидент США Дональд Трамп подписал 
указ о введении пошлин на импорт то-
варов из всех стран. Реагируя на эту ин-
формацию, утром 3 апреля цены на сы-
рьё теряли порядка 3% и торговались 
выше $73 за баррель.

По словам управляющего партнёра 
WMT Consult Екатерины Косаревой, не-
смотря на то что американский лидер 
заранее анонсировал решение о сбо-
рах, рынок не ожидал столь жёстко-
го подхода.

— Американский лидер объявил 
о введении не просто базового тари-

фа в 10%, но и о более высоких пошли-
нах для отдельных стран. Рынок мо-
ментально отреагировал падением 
мировых цен на нефть на ожиданиях 
замедления роста мировой экономи-
ки и снижения спроса на энергоноси-
тели, — сказала она «Известиям».

А после обеда падение цен на нефть 
ускорилось. К 15.40 мск Brent теряла 7% — 
за бочку сырья давали менее $70, одна-
ко впоследствии отыграла 1 п.п.

— Решение ОПЕК+, с одной стороны, 
немного удивляет, так как складывает-
ся впечатление, что нефтяной картель 
идёт на поводу у американского лиде-
ра, который обращался к нефтедобыт-
чикам с просьбой об увеличении добы-
чи. С другой стороны, возможно, альянсу 
надоело уступать свои доли рынка и та-
ким образом он решил потеснить амери-
канцев, — считает Екатерина Косарева.

Она напомнила: в последнее время 
всё чаще и чаще стали говорить о том, 
что ОПЕК и ОПЕК+ могут намеренно 
уронить цены на нефть, для того чтобы 
выбить сланцевиков с рынка. По её сло-
вам, себестоимость добычи сланцевой 
нефти на порядок выше традиционных 
проектов.

на территории десяти регионов, в их чис-
ле Московская, Ленинградская, Твер-
ская, Ивановская, Саратовская, Курская, 
Тульская области и Татарстан.

«В отношении производителей и пар-
тий продукции, указанных в обращении, 
территориальные управления Россель-
хознадзора провели четыре выездные 
проверки, 353 профилактических ме-
роприятия, по итогам которых вынесе-
но 15 постановлений об администра-
тивном правонарушении по ч. 1 ст. 14.43 
КоАП РФ, объявлено 45 предостере-
жений о недопустимости нарушения 
обязательных требований. 18 пользо-
вателям заблокирован доступ в Феде-
ральную государственную информаци-
онную систему в области ветеринарии, 
вынесены решения о признании де-
клараций о соответствии недействи-
тельными в отношении молочной 
продукции восьми производителей», — 
говорится в ответе Олегу Павлову, с ко-
тором ознакомились «Известия».

Результаты выявленного фаль-
сификата у данных производите-
лей подтвердили также прокуратура 
и Роспотребнадзор. В одном из случа-
ев производитель оказался предпри-
ятием-призраком. Прокуратура Туль-
ской области, выехав для внеплановой 
проверки ООО «Мосальский молочный 
завод» по адресу Тульская область, Щё-
кинский район, деревня Кузьмино-До-
можирово, ул. Школьная, д. 22, не обна-
ружила там предприятия.

А прокуратура Тверской области 
возбудила уголовное дело в отношении 

АО «ТМК “Тверца”» из-за того, что пред-
приятие, несмотря на запрет прекратить 
производство продукции, не соответ-
ствующей качеству, продолжило свою 
деятельность.

— Несмотря на то что правитель-
ство создало все условия для выявле-
ния и блокировки фальсификата с ис-
пользованием госсистем маркировки, 
отсутствие согласования необходимых 
нормативных актов со стороны Мин эка, 
к сожалению, не позволяет блокиро-
вать нелегальную продукцию на кас-
сах и при госзакупках. Как только этот 
механизм заработает, ситуация с прода-
жей подделок молочной продукции по-
требителям будет сведена к нулю, — по-
яснил «Известиям» Олег Павлов.

По его словам, естественно, прода-
жа некачественной продукции чрева-
та в том числе последствиями для здо-
ровья потребителей, включая опасные 
отравления.

Отметим, что одно из громких об-
винений при продаже фальсифициро-
ванной продукции прозвучало в адрес 
торговой сети «Светофор». Россельхоз-
надзор заявил, что сеть является пло-
щадкой для сбыта поддельных товаров. 

Бета-версия демон-
стрирует высокую 
производительность, 
качественные аудио- 
и видеозвонки даже 
при слабом интернет-
соединении

Почему страны альянса  
решили резко нарастить  
добычу в мае
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Растрата доверия
A На практике сценариев, кото-

рые используют мошенни-
ки, очень много, но суть их примерно 
одна и та же, отметила «Известиям» гла-
ва проекта Народного фронта «За пра-
ва заёмщиков», координатор платфор-
мы «Мошеловка» Евгения Лазарева. 
Мошенники вводят жертву в состо-
яние острого стресса, где она теряет 
бдительность и критическое мышле-
ние. В итоге злоумышленники полу-
чают своеобразный контроль над че-
ловеком и манипулируют им: люди 
берут на себя кредиты, которые рань-
ше не планировали, без своего добро-
вольного согласия.

Причём зачастую такие займы 
им одобряют сотрудники банка в об-
ход системы скоринга, которая оцени-
вает платёжеспособность и добросо-
вестность потенциального заёмщика, 
добавила она. То есть в обычной жиз-
ни жертве могли не одобрить заём 
из-за низкого дохода, но «крот» в бан-
ке легко согласовывает все нужные 
документы. На практике людям могут 
позвонить и сказать, что кто-то пыта-
ется взять на их имя заём, что напу-
гает человека, далее для отмены за-
явки нужно оформить новый кредит, 
а полученные деньги перевести на на-
званный мошенниками счёт, расска-
зала эксперт.

— Несмотря на всю кажущуюся неле-
пость ситуации, люди следуют указа-
ниям злоумышленников и берут на себя 
кредиты. Поэтому мы согласны с тем, 

что нужно законодательно закреплять 
дисциплинарные, административные 
и уголовные меры ответственности для 
тех сотрудников банков, которые со-
трудничают с мошенниками. Напри-
мер, влияют на процедуры скоринга 
и одобряют в ручном режиме их жерт-
вам кредиты в обход регламентов и про-
цедур безопасности, — добавила Евге-
ния Лазарева.

Но пока в реальности банкам проще 
переложить ответственность на обма-
нутого клиента, чем разобраться с ви-
новными, отметила эксперт. Особо воз-
мутительны ситуации, при которых 

человеку отказывают в кредите на по-
купку микроволновки, но буквально 
через неделю в том же банке одобря-
ют заём на 1 млн рублей по завышенной 
ставке, рассказала она. По словам Ев-
гении Лазаревой, сейчас системы без-
опасности банков позволяют быстро 
выявить сотрудника, который наруша-
ет внутренние регламенты безопасно-
сти. Но у организации нет законных 
оснований уволить работника с по-
меткой в трудовой книжке, которая 
может предупредить другую органи-
зацию о том, что ранее специалист со-
трудничал со злоумышленниками.

Бизнес-сообщество согласно, что та-
кое регулирование сейчас необходимо, 
сказал «Известиям» начальник правово-
го управления Ассоциации банков Рос-
сии Александр Абрамов. Так, Трудовой 
кодекс не рассматривает часть таких 
действий сотрудников как грубое на-
рушение дисциплины труда, а значит, 
с ним невозможно расторгнуть трудо-
вой договор.

— Основание для увольнения по при-
чине утраты доверия уже существу-
ет, но оно имеет ограниченную сферу 
применения. На практике такое усло-
вие распространяется только на тех 

лиц, с которыми банки заключили до-
говоры о полной материальной ответ-
ственности, — отметил эксперт. — Плюс 
судебная практика по этому вопросу 
уже сложилась: увольнять по такой 
причине можно при наличии суще-
ственного ущерба. Хотя в реальности 
он может не наступить или его трудно 
рассчитать.

Поэтому ассоциация поддерживает 
предложение комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку: банкам следует раз-
решить расторгать трудовые договоры 
по своей инициативе с тем работником, 
который сотрудничает с мошенниками. 

Речь идёт о случаях, которые приводят 
к утрате имущества, причинению ущер-
ба клиентам банка или самой органи-
зации, а также к проведению операций 
с имуществом людей без их доброволь-
ного согласия.

Действительно, действующее зако-
нодательство отчасти позволяет растор-
гнуть трудовой договор с работником 
при грубом нарушении, сказал «Извести-
ям» глава направления цифрового права 
«ЛигалПикс» Мирза Чирагов. Но конкрет-
но в таких случаях, когда банковский со-
трудник объединяется с мошенниками, 
возникают сложности с оценкой степе-
ни «грубости» этого проступка. Часто, 
если финорганизация фиксирует такие 
события в первый раз, он ограничивает-
ся выговором, а вот уже появление от-
дельного основания для увольнения — 
позитивное новшество, уверен он.

Сотрудник должен осознавать ри-
ски и последствия своих действий, осо-
бенно тот, который выполняет столь 
важные действия с финансами, доба-
вил эксперт. Правда, кажется, что бу-
дет справедливым, если в таких ситуа-
циях будет выполняться одно из двух 
усло вий. Например, будет очевидно, что 
человек совершил умышленные дей-
ствия — в этом случае речь можно ве-
сти ещё и о привлечении к уголовной 
ответственности, либо речь идёт о ха-
латности, при которой сотрудник бан-
ка мог проверить и проявить должную 
осмотрительность, но не сделал этого, 
рассказал юрист.

Собачий фарс
Краснодарский край стал антилидером по нападениям 
животных — почему ситуация в регионах не меняется, 
несмотря на бюджетные вливания

Антонина Матвеева, Софья Темченко, 
София Прохорчук

В Краснодарском крае зафиксировано 
наибольшее количество пострадав-

ших от укусов собак за 2024 год — люди 
обращались за медицинской помощью 
более 14 тыс. раз, сообщили в местном 
Роспотребнадзоре. На втором-третьем 
местах, согласно исследованию «Изве-
стий», оказались Свердловская и Волго-
градская области — там было зафикси-
ровано по 8 тыс. нападений. При этом 
на программы по отлову и стерилиза-
ции беспризорных животных в про-
шлом году по всей России было выделе-
но почти 4,5 млрд рублей. В некоторых 
регионах эта сумма превышала 200 млн 
рублей, а в том же Краснодарском крае 
составила 159,5 млн. Главная причи-
на неэффективности расходования 
средств — контракты с недобросовест-
ными подрядчиками, полагают экспер-
ты. Подробнее о проблеме — в материа-
ле «Известий».

Краснодарский край стал антилиде-
ром среди российских регионов по ко-
личеству нападений собак на людей 
в 2024 году, выяснили «Известия», из-
учив данные 60 региональных управ-
лений Роспотребнадзора. Всего врачи 
региона зафиксировали более 14 тыс. 
укусов — на 7% больше, чем в про-
шлом году. За январь-февраль 2025 года 
количество подобных инцидентов 
в крае уже достигло почти 2,5 тыс.

Последний громкий случай произо-
шёл в марте этого года. Стая собак на-
пала на подростков в Усть-Лабинске, 
сообщили в Следственном комитете 
по Краснодарскому краю. Трое юношей 
решили осмотреть трассу для мото-
кросса, где на них и напали животные. 
В итоге подростков госпитализирова-
ли в травматологическое отделение.

Также нападения собак актив-
но фиксировались в Свердловской 
и Волгоградской областях — по 8 тыс. 
случаев за год. Среди исследованных 
«Известиями» регионов они заняли 
второе-третье места. Затем идёт Та-
тарстан, где собаки покусали людей 
6,4 тыс. раз, а замыкает пятёрку Челя-
бинская область — 6,2 тыс. нападений.

В Челябинске за 2024 год произо-
шла серия громких случаев. 17 дека-
бря в посёлке Шагол бродячая собака 
напала на 10-летнюю девочку и укусила 
её за ногу. Месяцем ранее там же бро-
дячие собаки напали на женщину. По-
страдавшей потребовалась медицин-
ская помощь.

«В социальных сетях граждане от-
мечали, что, несмотря на большое чис-
ло безнадзорных собак в городе, мер 
к их отлову не принимается», — сооб-
щили в СК.

В федеральном Роспотребнадзо-
ре «Известиям» сообщили, что всего 
в 2024-м за медпомощью из-за нападе-
ния собак (сюда же входят ослюнения 
и оцарапывания) обратились 237 тыс. 
человек. Это на 0,9% меньше по срав-
нению с 2023 годом.

Для решения проблемы с безнадзор-
ными животными в России действует 
система «отлов — стерилизация — вак-
цинация — выпуск» (ОСВВ). Бюджеты 
на её реализацию выделяют сами ре-
гионы. Также в 15 субъектах разреше-
на эвтаназия безнадзорных животных, 
в скором времени такая мера начнёт 
действовать ещё в двух. Исполнителя-
ми программы по заказу властей чаще 
всего выступают частные фирмы, при-
юты для животных.

За 2024 год по всей России на эти 
нужды было выделено 4,45 млрд руб-
лей (+41% к 2023-му). Количество гос-
закупок также выросло — с 2,4 тыс. 
до 2,6 тыс., сообщили «Известиям» 
в сервисе «Контур.Закупки». В нынеш-
нем году финансирование продолжает 
увеличиваться: в первом квартале оно 
составило 1,74 млрд рублей (+21% к тому 
же периоду годом ранее). Количество 
контрактов возросло на 10%.

— Прирост может свидетельство-
вать о расширении программ по ре-
гулированию численности безнадзор-
ных животных, а также об увеличении 
стоимости оказываемых услуг, — рас-
сказал эксперт сервиса Василий Да-
нильчик.

Больше всего в 2024 году на эти 
программы потратили в Хабаровском 
крае — 288,1 млн рублей. За это время 
в области было зафиксировано около 
3 тыс. укусов собак. В 2025 году бюджет 
на ОСВВ в регионе был сокращён более 
чем в два раза.

Среди лидеров по бюджету, выде-
ленному на работу с беспризорными 
животными, также ХМАО — 249,1 млн 
рублей, Сахалин — 243,8 млн и тот же 
Краснодарский край — 159,1 млн.

При этом если пересчитывать рас-
ходы на 100 тыс. жителей, то разброс 
в тратах — в десятки раз. Так, на Саха-
лине этот показатель — 53,2 млн рублей, 
в Хабаровске — 22,5 млн, в Краснодар-
ском крае — 2,7 млн, а в Волгоградской 
области — 1 млн, подсчитали «Изве-
стия».

Система ОСВВ способна рабо-
тать в регионах, где грамотно подхо-
дят к её реализации, считает первый 
зампредседателя комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Влади-
мир Бурматов.

— Сейчас регионы вправе сами ре-
шать, как поступать с безнадзорными 
животными: какие штрафы вводить, 
сколько тратить на приюты, с кем за-
ключать контракты. Но далеко не все 
хотят брать ситуацию под контроль. 
Области, в которых ответственно под-
ходят к вопросу, показывают положи-
тельную динамику. Например, Москва 
или Воронежская область, — полага-
ет он.

Но некоторые власти регионов по-
сле введения программы ОСВВ начали 
злоупотреблять своими полномочия-
ми, рассказала «Известиям» член ассо-
циации «Зооправо», учредитель благо-
творительного фонда защиты природы 
и животных «Ангел бережёт» Эльвира 
Кутуева.

— Цена в госконтракте — например, 
в Татарстане — на одну собаку около 
4 тыс. рублей, — пояснила она. — А сто-
имость только стерилизации взрос-
лой собаки составляет 6 тыс. рублей. 
Дополнительно — расходы на отлов, 
транспортировку, содержание и про-
чее. Чиновникам в целом не важно, ло-
вят этих собак или нет.

Поэтому, по её словам, часто под-
рядчиками становятся недобросо-
вестные отловщики. В качестве приме-
ра она привела случай с заключением 
контрактов сразу в нескольких регио-
нах (Чувашии, Пензенской, Самарской 
и Ульяновской областях) с ИП Сергеем 

Мадьянкиным, который, по словам Ку-
туевой, известен сомнительными ме-
тодами работы.

— Такие, как он, — это чёрные под-
рядчики. В нашем регионе власти, 
услы шав людей, внесли его в чёрный 
список, — рассказала Эльвира Кутуе-
ва. — Он не просто перевозил собак 
из района в район и отпускал, но так-
же травил их. Хозяйских собак он воро-
вал и потом требовал с людей выкуп — 
якобы они должны оплатить расходы 
на содержание. Кроме того, чёрные под-
рядчики нередко делают всё, чтобы со-
бак стало гораздо больше, — так они за-
рабатывают.

Сергей Мадьянкин, по словам зооза-
щитницы, чаще всего брал контракты 
в мелких населённых пунктах, посколь-
ку там легче договориться об «особен-
ностях» работы с администрацией.

Врачебные иски
Женщины в Крыму судятся из-за запрещённого акушерского приёма

София Прохорчук

Н есколько женщин подали граждан-
ские иски к минздраву Крыма и Сим-

феропольскому клиническому роддо-
му № 2 (есть у «Известий») с требованием 
компенсации морального вреда. Во вре-
мя их родов врачи использовали при-
ём Кристеллера, то есть выдавлива-
ли ребёнка из живота матери. Одной 
из женщин и двум младенцам нанес-
ли серь ёзный вред здоровью. Возбуж-
дено уголовное дело. Ещё минимум 
20 рожениц столкнулись с похожими 
ситуациями в этом медицинском учреж-
дении. Пострадавшие намерены взы-
скать с него более 20 млн рублей. О том, 
получат ли они запрашиваемые суммы 
и чем опасен приём Кристеллера, — в ма-
териале «Известий».

Гражданские иски о компенсации 
морального вреда подали к Сим-
феропольскому клиническому 
роддому № 2 две женщины, у ко-
торых принимали роды в этом ме-
дучреждении. Второй ответчик — 
мин здрав Крыма. В конце марта 
2025 года заявления поступили в Же-
лезнодорожный районный суд Симфе-
рополя и Ленинский районный суд Рес-
публики Крым, рассказал «Известиям» 
представитель пострадавших, юрист 
медицинского права и директор центра 
по защите прав граждан в сфере здра-
воохранения «Право на здоровье» Ни-
колай Чернышук. Суд, по его словам, 
должен принять их примерно в тече-
ние недели.

— Одной из рожениц и двум младен-
цам нанесён серьёзный вред здоровью, 
у одного из них паллиативный статус, — 
уточнил он.

По словам матерей, при родах вра-
чи использовали в обоих случаях за-
прещённый с 1992 года в России при-
ём Кристеллера, то есть выдавливание 
плода из живота матери.

При родах одной из пострадавших, 
Дарьи Провоторовой, присутствовал 
её муж. В результате действий врачей 
у них родился ребёнок с поражением 
головного мозга. Теперь супруги тре-
буют компенсации морального вреда 
по 20 млн рублей каждому.

После произошедшего девушка об-
ратилась к врачу-психиатру с жалоба-
ми на плохое самочувствие, приступы 
паники, тахикардию, страх смерти, на-
вязчивые мысли по поводу пережитого 
в родах, нарушенный сон с кошмарами 
о том, как повторяются события, силь-
ную тревожность, постоянный повтор 
«кадров в голове травматичных родов 
и всего, что было дальше» и сниженный 
аппетит. Ей поставили диагноз «пост-
травматическое стрессовое расстрой-
ство», следует из материалов иска.

Другая пострадавшая, Марина Оса-
уленко, также рожала в Симферополь-
ском роддоме № 2 в 2022 году. Она ро-
дила ребёнка с нарушениями слуха, 
он не прошёл кардиоскрининг. У мате-
ри в результате выдавливания плода 
произошёл разрыв мочевого пузыря. 
Рассказать о случившемся она реши-
лась только в этом году.

— Чувство неполноценности как 
женщины и как матери вызывает посто-
янные переживания, отстранённость 
от мужа и близких, — подчеркнула она.

Женщина намерена взыскать с род-
дома 10 млн рублей.

По словам Николая Чернышу-
ка, раньше за некачественно оказан-
ную медпомощь удавалось взыскать 
компенсации в меньшем размере, 
но он рассчитывает, что иски женщин, 
чьи интересы он защищает, будут удо-
влетворены.

— Например, в 2023 году в Краснодаре 
за некачественно оказанную медицин-
скую помощь удалось взыскать ком-
пенсацию морального вреда в размере 
1–2 млн рублей, — отметил юрист.

Суды редко удовлетворяют требова-
ния о компенсации морального вреда 
в полном объёме, особенно когда речь 
идёт о суммах в десятки миллионов 
рублей, отметил в беседе с «Известия-
ми» адвокат Андрей Мишонов.

— Как правило, реальные выпла-
ты в подобных делах варьируются 
от 100 тыс. до 2–3 млн рублей в зависи-
мости от тяжести последствий, степе-
ни вины медперсонала и доказатель-
ной базы, — добавил он. — Компенсация 
в размере 10–20 млн рублей — это ис-
ключение, возможное только при на-
личии крайне тяжёлых последствий — 
инвалидности у ребёнка, гибели 
новорождённого или матери, а также 
при доказанном грубом нарушении 
стандартов оказания помощи.

Максимальные выплаты, на которые 
могут рассчитывать женщины, — 5 млн 
рублей, считает медицинский адвокат 
Ирина Гриценко.

— В последние два года в России 
действительно наблюдается тенден-
ция к увеличению суммы компенсаций. 
Но на 10 млн рублей могут рассчиты-
вать скорее те, у кого умер ребёнок, — 
отметила она.

В декабре 2024 года Следственный 
комитет по Крыму и Севастополю воз-
будил уголовное дело по факту при-
чинения врачами роддома телесных 
повреждений новорождённому при 
выполнении ими экстренного родораз-
решения после обращения Дарьи Про-
воторовой. После этого начался поиск 

других рожениц, которые тоже стол-
кнулись с приёмом Кристеллера. Сей-
час, по данным Николая Чернышука, 
минимум 20 женщин обратились с по-
хожими историями.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой объяснить, как 
министерство контролирует использо-
вание запрещённого приёма Кристелле-
ра в российских роддомах.

Пострадавшая Дарья Провоторо-
ва рассказала «Известиям», что в ноя-
бре 2024 года врачи роддома отказали 
ей в проведении кесарева сечения, ссы-
лаясь на то, что она сможет родить са-
мостоятельно, хотя показания к его про-
ведению были.

— У меня были тяжёлые первые роды. 
Тогда родился ребёнок весом 2,6 кг, мне 
его выдавливали. При второй беремен-
ности я пошла к тому же врачу, кото-
рый принимал у меня роды в первый 
раз. Он знал мою историю, и у нас была 
с ним договорённость на кесарево сече-
ние. Но во время консилиума постано-
вили, что я буду рожать самостоятель-
но, — поделилась она.

Дарья Провоторова отметила, что за-
тем ей стимулировали роды без её со-
гласия. При этом в документах, по сло-
вам девушки, указано, что они начались 
сами.

— Ко мне в палату пришла медсестра, 
дала таблетку, после этого у меня ото-
шли воды, начались схватки. Мне про-
кололи околоплодный пузырь. Я рожа-
ла самостоятельно. Просила провести 
мне кесарево сечение. Врач несколько 
раз выходил — видимо, уточнял, есть ли 
свободные операционные, но их не ока-
залось. А потом мне сказали, что прово-
дить кесарево уже поздно, — рассказала 
девушка «Известиям».

Роды шли очень тяжело, так как ребё-
нок весил более 4 кг, добавила она. Вра-
чи, по её словам, давили ей на живот так, 
что она не могла дышать, ей было очень 
больно, а ребёнку и вовсе сломали ребра.

— Два врача давили мне на живот 
с двух сторон. Ещё один медик в это 
время делал вакуум-экстракцию пло-
да, то есть вытягивал его за голову. 
В итоге ребёнок родился, но он не кри-
чал. Сердце ему запустили только спу-
стя десять минут, — рассказала Дарья 
Провоторова.

После рождения ребёнка его больше 
месяца держали в реанимации, отмети-
ла девушка. Затем его перевели в пал-
лиативное отделение, где он находит-
ся до сих пор.

— У ребёнка нет никаких шансов 
на нормальную жизнь. У него поражён 
мозг. Сейчас он в медорганизации под 
постоянным присмотром врачей. За-
брать его можно, но для этого в любом 
случае потребуется нанимать персонал, 
так как отойти от него ни на минуту нель-
зя, — подчеркнула Дарья Провоторова.

Девушка также сообщила, что 
в её медицинских документах отсут-
ствует информация о выдавливании 
плода и проведении вакуум-экстрак-
ции, а врачи уверяли её, что «такое мо-
жет случиться с каждой».

Общество

В Симферопольском роддоме № 2 акушеры применяли приём, запрещённый  
в России ещё в 1992 году

« Я РОЖАЛА СА-
МОСТОЯТЕЛЬНО. 
ПРОСИЛА ПРОВЕ-

СТИ МНЕ КЕСАРЕВО СЕЧЕНИЕ. 
ВРАЧ НЕСКОЛЬКО РАЗ ВЫХО-
ДИЛ — ВИДИМО, УТОЧНЯЛ, 
ЕСТЬ ЛИ СВОБОДНЫЕ ОПЕ-
РАЦИОННЫЕ, НО ИХ НЕ ОКА-
ЗАЛОСЬ. А ПОТОМ МНЕ СКА-
ЗАЛИ, ЧТО ПРОВОДИТЬ 
КЕСАРЕВО УЖЕ ПОЗДНО
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8,2 млн человек установили самозапрет  
на взятие кредитов. Это около 10% экономиче-
ски активного населения страны
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₽4,45
было выделено на решение 
проблемы бездомных животных  
в 2024 году
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Гастроли первого плана
Главный оркестр Таиланда приехал в Россию

Культура

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: А
дм

ин
ис

тр
ац

ия
 С

ан
кт

‑П
ет

ер
бу

рг
а

Совриск,  
если сможешь
Что смотреть на ярмарке «Арт Россия»  
в Гостином Дворе

Валерия Чуб

К рупнейшая российская ярмарка совре-
менного искусства Art Russia («Арт Рос-

сия») открыла свои двери. Шестой выпуск 
пройдёт с 3 по 6 апреля в Гостином Дворе. 
Событие объединило более 200 галерей 
и художников, в том числе зарубежных. 
В частности, публика увидит работы иран-
ских мастеров. Первыми изучили ассорти-
мент гости VIP-открытия, среди которых 
были эксперты арт-рынка, коллекционе-
ры, звёзды отечественного шоу-бизнеса 
и корреспонденты «Известий».

«Арт Россия» — первое масштабное со‑
бытие в области современного искусства 
в этом году. Шестой выпуск ярмарки объ‑
единил более 200 галерей и художников. 
Лейтмотивом стала культурная дипломатия. 
Первой на входе в выставочное простран‑
ство посетителей встречает скульптура ки‑
тайского художника Хуан Юлуна — человек 
в толстовке с капюшоном, под которым пу‑
стота. Возможно, таким образом он подни‑
мает вопрос об отсутствии индивидуально‑
сти в эпоху глобализации либо говорит о том, 
что не надо вглядываться в лица, объясня‑
ет экскурсовод.

Чуть дальше расположилась персидская 
секция. Она объединила несколько десятков 
иранских художников. Среди работ произ‑
ведения живописи, графики и смешанных 

техник, представляющих разнообразие худо‑
жественного языка страны.

— В этом году посетители впервые смогут 
увидеть павильоны современного искусства 
дружественных стран, таких как, например, 
Персия. Это объёмное знакомство с иранским 
искусством. У нас в этом году также работает 
международная гостиная для послов, многие 
из которых планируют посетить ярмарку. Это 
здорово, потому что, возможно, в будущем это 
увеличит количество павильонов современно‑
го искусства из других стран, — отметила со‑
основатель ярмарки и искусствовед Елизаве‑
та Фролова.

Хедлайнер — Реза Деракшани, чьи работы 
входят в коллекции крупнейших мировых музе‑

ев. Экспонируются в Метрополитен‑музее (Нью‑
Йорк), Британском музее (Лондон), Государствен‑
ном Русском музее (Санкт‑Петербург). Самой 
дорогой работой художника считается карти‑
на без названия, которая в 2016 году на аукцио‑
не Christie’s была продана за $221 тыс. Художник 
обращается к мифологии. Главные герои его ра‑
бот, представленных на ярмарке в России, — ло‑
шади, к которым в Иране относятся с особым ува‑
жением. Работы недешёвые — от 10 млн рублей.

По соседству расположился конь 
из природного материала прак‑
тически в натуральную величи‑
ну авторства уже российского 
художника Игоря Роговского. Ма‑
стер создаёт скульптуры из необ‑

работанного корня дерева. Поэтому, какая фи‑
гура получится, диктует сам материал.

Рядом разместился стенд Анастасии Ерма‑
ковой, которая представила серию по итогам 
экспедиции в Гималаи. За три года она была там 
уже шесть раз. Картины вдохновлены мисте‑
рией Цам в Занскаре. Через несколько часов 
после открытия четыре из десяти её работ уже 
были куплены.

— Это священное действо, когда монахи в ма‑
сках страшных демонов совершают ритуаль‑
ный танец. Мне это показалось очень знакомым, 
потому что во всех культурах что‑то подобное 
можно найти. Я люблю находить эту связь, по‑
тому что мы, несмотря на разные национально‑
сти, все про какой‑то единый культурный код, — 
поделилась автор с «Известиями».

Питерская галерея Bad Galary, которая уча‑
ствует в ярмарке второй раз, сделала ставку 
не только на авторов, но и на концепцию стен‑
да. Разделила его на светлую и тёмную стороны.

— Мы хотим показать, что обе они прекрасны, 
каждая по‑своему. С концепцией мы выступа‑
ем впервые. Здесь очень образованная и требо‑
вательная аудитория, и мы поняли, что недо‑
статочно просто показать какое‑то искусство. 

Здесь нужно построить диалог с аудитори‑
ей, — объяснила «Известиям» представитель 
галереи Екатерина Еделькина.

Современное искусство — это и разго‑
вор о разных техниках. Среди участников 
«Арт России» есть представители стрит‑арта, 
а также фотоискусства. Любопытными ка‑
жутся работы художника Влада Локтева, 
которые сделаны с помощью амбротипии. 
На кадрах словно запечатлено не просто че‑
ловеческое тело, а движение души.

Нашла отражение в творчестве художни‑
ков и тема ностальгии. Художник из Перми 
Дмитрий Хлебников, вдохновляясь эпохой 
1990‑х и нулевых, создаёт мини‑копии ста‑
рых подъездов. Вот стена лифта вся в нецен‑
зурных граффити и с выжженными кноп‑
ками этажей, при виде которых вдруг веет 
каким‑то теп лом из детства, рядом — питер‑
ская парадная, за несколькими дверями ко‑
торой мини‑плакаты «Терминатора» и «Брата».

— В таких местах я вырос, я это всё пом‑
ню, видел своими глазами. И сегодня можно 
найти такие подъезды. Какие‑то работы с се‑
кретами, их можно открыть. Это собиратель‑

ный образ. Я делаю такие объек‑
ты около трёх лет, — рассказал 

«Известиям» Дмитрий.
К символам из прошло‑

го обращается худож‑
ница Анна Немчинова 
в своём проекте «Пове‑
литель окраин». В рабо‑

тах — знакомые панельки, 
вездесущие голуби, тол‑

стовки с узнаваемыми тре‑
мя полосками.

Фотографии: Сергей Лантюхов | «Известия»

Полный текст  
читайте на iz.ru

причём начинала свою творческую реализа-
цию Сириваннавари с другой области — мод-
ной индустрии.

Дебют принцессы как модельера состо-
ялся в 2004 году, когда ей было всего 17 лет, 
а в 2008-м она участвовала в российской Не-
деле моды. Именно для фешен-шоу своего 
бренда Sirivannavari принцесса стала сочи-
нять музыку. Её композиции звучали на по-
казах с 2016 года и в какой-то момент вышли 
за рамки подиумов, став самостоятельным 
явлением. Принцесса стала патроном-попе-
чителем Бангкокского симфонического ор-
кестра и глубоко погрузилась в его деятель-
ность, создав также и ряд произведений для 
этого коллектива.

Два из них прозвучали в России. Это Фан-
тазия для фортепиано и оркестра «Le Mariage 
de Minuit» и Концерт для скрипки и оркестра 
«Nefreretta». В плане стиля и жанра это при-
меры программной симфонической музыки: 
несмотря на отсутствие текста, в основе обо-
их опусов сюжеты, которые «рассказывает» 
оркестр. Так, героиня «Nefreretta» — девушка-
археолог, отправившаяся изучать гробницы 
и узнавшая себя в древнеегипетской прин-
цессе. С точки зрения формы работы с ма-
териалом музыка Сириваннавари следует 
западноевропейским классическим тради-
циям, в частности симфоническим поэмам 
Рихарда Штрауса. Но в мелодике чувствуют-
ся национальные культурные корни автора.

Творчество принцессы оказывается сво-
его рода мостом между цивилизациями. И тем 
более символично, что солировали в обоих 

сочинениях российские виртуозы — Гайк 
Казазян (скрипка) и Дмитрий Маслеев (фор-
тепиано). Получается, эти исполнения стали 
диалогом между музыкантами двух стран. 
Гайк Казазян признаётся: между ним и тай-
скими коллегами сразу появилось взаимо-
понимание.

— Я был в большом ожидании — в творче-
ском, в профессиональном, и ожидания меня 
не обманули. Действительно, это высокопро-
фессиональный оркестр, и, что мне понрави-
лось, они все очень позитивные. Очень важно 
кроме профессионального взаимодействия 
чисто человеческое общение с музыканта-
ми — улыбки, взгляды, — подчеркнул скрипач.

Ну а Дмитрий Маслеев обнаружил в сочи-
нении принцессы связь с русской музыкой.

— Для знающих людей там даже есть ом-
маж Рахманинову — его Второму фортепи-
анному концерту, что мне особенно приятно 
как пианисту. Эта музыка невероятно краси-
ва и приятна слуху, очень гармонична и мело-
дична, — поделился Дмитрий Маслеев с «Из-
вестиями».

�� ТЕМА КОРОЛЯ

Наконец, в финале прозвучала Фантазия 
на темы его величества Пхуми-
пона Адульядета (Рамы IX). 
Это симфоническая аран-
жировка девяти песен, со-
чинённых предыдущим 
правителем Таиланда, 
отцом нынешнего коро-

ля. Рама IX — рекордсмен по продолжительно-
сти правления: он взошёл на трон в 1946 году, 
а умер в 2016-м. Народом Таиланда ему был 
присвоен титул «великий», и завершение 
программы таким музыкальным реверан-
сом в адрес дедушки главной героини вече-
ра, конечно, символично. Можно сказать, что 
принцесса Сириваннавари идёт по его стопам 
в плане увлечения музыкой.

Но, несмотря на явную восточную це-
ремониальность этого жеста, как тут 
не вспомнить, например, о «Музыкальном 
приношении» Баха — цикле, сочинённом 
им на мелодию авторства прусского коро-
ля Фридриха II. Через три века после Баха 
и Фридриха II тайские музыканты продол-
жают красивую традицию.

После концерта заместитель постоянно-
го секретаря МИД Таиланда Четтапхан Мак-
сампхан признался «Известиям»:

— Мы были в восторге. Зрители тепло при-
няли нас. Это замечательный вечер!

И отметил, что в тех сочинениях, что про-
звучали, заключено настроение Таиланда. 
А поскольку музыка — универсальный язык, 
люди его понимают без всякого перевода.

Теперь убедиться в этом смогут и москов-
ские меломаны: после петербургского вы-
ступления 4 апреля состоится концерт Банг-
кокского оркестра в столице, в двух шагах 
от самого сердца страны, Кремля, — 
в «Зарядье».

Андрей Туманов, Валерия Чуб

Колорит Востока в сочетании с академиче-
ской симфонической традицией. Диалог 

музыкантов двух стран. Творчество предста-
вителей одной из старейших мировых мо-
нархий в интерпретации блестящих профес-
сионалов. Всё это о концертах Королевского 
Бангкокского симфонического оркестра в Рос-
сии. Тур самого известного коллектива Таи-
ланда стартовал в Санкт-Петербургской фи-
лармонии (билеты были распроданы задолго 
до мероприятия) и продолжится в Москов-
ском концертном зале «Зарядье». «Известия» 
не остались в стороне от события и собрали 
подробности о долгожданных гастролях.

�� ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЮ ВОПРЕКИ

Королевский Бангкокский симфонический 
оркестр был основан в 1982 году и за прошед-
шие с тех пор четыре с лишним десятилетия 
стал одним из ведущих академических кол-
лективов Азии. Закономерно, что его первое 
турне в России стало итоговым событием пе-
рекрёстного Года культурных обменов между 
двумя странами.

Губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов в беседе с прессой назвал визит орке-
стра долгожданным и подчеркнул, что музы-
канты приехали, несмотря на землетрясение 
на родине (эпицентр бедствия был в Мьянме, 
но стихийное бедствие затронуло и сосед-
ние страны, в том числе Таиланд). Глава го-
рода произнёс слова поддержки в адрес го-
стей Петербурга.

В свою очередь, посол Королевства Таи-
ланд в РФ Сасиват Вонгсинсават поблагода-
рил Александра Беглова и заявил:

— Вся музыка, которую будет исполнять ор-
кестр, представляет культуру Таиланда.

Это действительно важная особенность 
программы: в Россию тайские музыканты 
привезли исключительно произведения сво-
их композиторов, что большая ценность для 
меломанов, ведь услышать классический за-
падноевропейский репертуар можно много 
где и в самых разных исполнениях, а вот по-
знакомиться с творчеством ныне живущих 

авторов из юго-восточного государства, ас-
социирующегося у широкой публики пре-
жде всего с тёплым морем и экзотической 
природой, но не с музыкой, вряд ли удастся 
где-то ещё (разве что в самом Бангкоке).

�� МЕЖДУ ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

В первом отделении прозвучало совсем не-
давнее (конца 2024 года) сочинение одно-
го из ведущих современных композиторов 
Таи ланда — Наронгрита Тамабута. Он же 
и худрук коллектива. «Сиамские звуковые 
ландшафты» (Сиам — старое название Таи-
ланда) сочетают современный, подчас до-
вольно авангардный музыкальный язык, 
суммирующий многие достижения музы-
ки XX века, с ярким национальным колори-
том, мотивами, создающими выразитель-
ный образ родины Наронгрита.

Управлял коллективом его постоянный ди-
рижёр Ванит Потаванит. Чувствовалось, что 
музыканты под его руководством действуют 
как единый безупречно отлаженный меха-
низм. И, конечно, российские меломаны мо-
гут не сомневаться в точности и аутентично-
сти его интерпретации тайских сочинений. 
Он сам плоть от плоти этой традиции.

Но важно, что на сцену знаменитого петер-
бургского зала маэстро вышел, уже успев по-
гулять по городу и оставшись под большим 
впечатлением, в чём признался «Известиям».

— Так много всего можно сказать об этом 
городе, трудно выразить словами! Я просто 
скажу, что это фантастика. Невероятно. Я ни-
когда не был здесь, видел Петербург только 
по телевизору, но вживую это ещё более не-
вероятно. Спасибо за приглашение! Мне очень 
приятно быть здесь, — не скрывал эмоций му-
зыкант.

�� ВСЁ МОГУТ ПРИНЦЕССЫ

Одна из самых ярких частей программы — со-
чинения принцессы Таиланда Сириваннава-
ри Нариратаны Раджаканьи, дочери короля 
Рамы X. Из представителей действующих 
монархий она единственная, кто завоевал 
признание в сфере академической музыки, 
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Достучаться до «быков»
Сможет ли «Зенит» сократить отставание от «Краснодара»

Алексей Фомин

З а восемь туров до конца чемпио-
ната России по футболу сразу не-

сколько команд претендует на золото. 
Ближе всех к нему лидирующий «Крас-
нодар», который в ближайшие выход-
ные примет на своём поле тольяттин-
ский «Акрон». Но центральные матчи 
пройдут с участием его преследовате-
лей: «Зенит» поедет в гости к «Локомо-
тиву», «Спартак» ожидает выезд к «Ро-
стову», а завершится тур московским 
дерби ЦСКА и «Динамо». Также нас ожи-
дают яркие противостояния между 
коман дами из низа турнирной таблицы.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ЗЕНИТ»

В прошлом туре «Локомотив» был раз-
громлен в гостях самарскими «Кры-
льями Советов». 1:5 от волжан — одна 
из самых позорных страниц в исто-
рии «железнодорожников». Впрочем, 
у коман ды Михаила Галактионова 
и помимо этого куча проблем. «Локо» 
в целом проваливает второй круг — 
за последние семь туров он одержал 
в чемпионате всего одну победу. Та-
ким образом, клуб, который ещё в се-
редине ноября всерьёз претендовал 
на первое место, свалился на шестую 
строчку. И уже на девять очков отстаёт 
от лидирующего «Краснодара».

Пока непонятно, сумеет ли он ока-
зать сопротивление «Зениту», который 
также нелучшим образом играл в по-

следние месяцы. Причём началось это, 
как и у «Локомотива», перед зимней па-
узой. Петербургский клуб в последних 
шести турах чемпионата выиграл все-
го два раза и потерпел три поражения. 
Из-за этого он и уступает три балла 
«Краснодару». Но домашняя разгром-
ная победа над казанским «Рубином» 
(4:0) в прошлом туре даёт основания 
считать, что действующий чемпион 
выходит из кризиса. Матч с «Локо» дол-
жен показать, насколько он действи-
тельно сейчас хорош.

�� «РОСТОВ» — «СПАРТАК»

Ещё в марте казалось, что «Спартак» яв-
ляется фаворитом чемпионской гонки. 
Очень уж он быстрый ход набрал ещё 
перед зимней паузой, а после неё отме-
тился среди прочего яркой победой над 
«Зенитом» (2:1). Но выездные пораже-
ния от «Рубина» (1:2) и ничья с грознен-
ским «Ахматом» (0:0) отбросили красно-
белых на третье место с отставанием 
в пять очков от «Краснодара».

Чтобы сохранить шансы на золото, 
подопечным Деяна Станковича надо 
побеждать в очень непростом выез-
де к «Ростову», который даже после 
февральского ухода главного трене-
ра Валерия Карпина и капитана Дани-
ла Глебова представляет собой серьёз-
ную силу. После зимней паузы донской 
клуб проиграл всего один матч из че-
тырёх. И уверенно держится на седь-
мом месте. Он уже успел в ноябре вы-

бить «Спартак» из «Пути РПЛ» Кубка 
России. И попробует повторить успех 
в чемпионате.

�� ЦСКА — «ДИНАМО» (МОСКВА)

Обе команды идут прямо позади пер-
вой тройки. От замыкающего её «Спар-
така» «Динамо» отстаёт на два очка, 
ЦСКА — на три. Предстоящее дерби 
армейцев и бело-голубых определит, 
кто из них включится в борьбу за ме-
дали. Эти соперники уже играли меж-
ду собой в марте, когда ЦСКА выиг-
рал 2:1 в первом матче полуфинала 
«Пути РПЛ» Кубка России. Уже в сере-
дине апреля у них состоится ответная 
игра. Но сначала им предстоит встре-
ча в чемпионате.

— Очень непредсказуемая игра, в ко-
торой нельзя назвать фаворита, — за-
явил «Известиям» бывший главный 
тренер «Динамо» Сергей Силкин. — По-
тому что это дерби, когда эмоции ча-
сто берут верх над игрой, над тактикой. 
И результат может зависеть от одной 
ошибки, одного точного удара и одного 
удачного силового единоборства. Если 
же отбросить эмоциональный фактор, 
то по игре ЦСКА сейчас сильнее. Коман-
да более цельная, действует более со-
бранно. И самое главное — у своих ворот 
мало что позволяет сделать соперникам. 
А «Динамо» и само играет, и другим даёт. 
Многие считают, что по команде уда-
рила тяжёлая травма Константина Тю-
кавина, но на самом деле с атакой у них 

и без него всё хорошо: много забивают, 
много создают моментов. Другое дело, 
что они и у своих ворот слишком мно-
го позволяют соперникам. Поэтому ны-
нешнее «Динамо» крайне нестабильно — 
может как одержать яркую победу, так 
и бесславно проиграть. Так медали 
не выигрываются. Но отдельные матчи 
можно забирать. Даже с такими силь-
ными соперниками, как ЦСКА.

�� «КРАСНОДАР» — «АКРОН»

«Краснодар» в прошлом туре разгро-
мил дома воронежский «Факел» (5:0) 
и упрочил своё лидерство, воспользо-
вавшись осечкой «Спартака» в Гроз-
ном. Теперь в гости к «быкам» едет ещё 
один соперник, у которого надо заби-
рать три очка, если подопечные Мура-
да Мусаева хотят выиграть чемпионат. 
Тольяттинский «Акрон» весну начинал, 
уверенно держась в середине турнир-
ной таблицы. Во многом так удачно 
дебютный сезон в РПЛ команда про-
водила за счёт помощи звёздного на-
падающего Артёма Дзюбы, пришедше-
го в клуб в начале сентября.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0:15, 
фактически 22:30

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 718

Тираж 83 578

4 апреля 2025 г.
№ 62 (31740)
Подписные индексы: 
Москва и Санкт-Петербург: П2131, 50050  
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Четверной платежом 
красен Дмитрий Кузнецов

Большинство российских атлетов 
в олимпийских видах спорта не мо-

гут похвастаться высокими зарпла-
тами. То и дело встречаются истории, 
как молодые ребята вынуждены под-
рабатывать курьерами или таксиста-
ми. На этом фоне выделяются разве что 
футболисты и хоккеисты, но и у них за-
работки заметно ниже, чем у иностран-
ных спортсменов сравнимого уровня. 
А вот в фигурном катании получилось 
эту тенденцию переломить. И, как по-
казывают расчёты «Спорт-Экспресса» 
и «Известий», суммы призовых рос-

сийских фигуристов за сезон срав-
нимы, а местами и выше, чем у их за-

рубежных коллег. Это означает, что 
вид спорта как индустрия раз-
вит в России лучше, чем где бы 
то ни было за рубежом.

�� РЕКОРДНАЯ СУММА

Недавно издание Forbes Sport 
опуб ликовало цифры, по кото-
рым Марк Кондратюк обогнал 
Илью Малинина по сумме за-
работанных призовых за се-
зон. После «Русского вызова», 
на котором один Марк зара-
ботал 8,75 млн рублей, та-
кой расклад был секретом 
Полишинеля, но сам факт 
удивляет. У нас в «Спорт-
Экспрессе» и «Известиях», 
по собственным расчё-
там, получились несколь-
ко другие цифры, как нам 
кажется, поточнее, и даже 
группа лидеров несколь-
ко изменилась. Но суть 
та же — заработки у росси-
ян на уровне иностранцев.
Мы учитывали все рос-

сийские турниры, Кубок Со-
дружества в Белоруссии, в ко-

тором участвовал Пётр Гуменник, 
а в коман дных турнирах делили об-

щий призовой фонд на число человек 
в команде (на 10 в чемпионате по прыж-
кам и на 12 в Кубке «Первого канала»).

Призёры чемпионата России, к при-
меру, зарабатывают 2,5 млн, 1,5 млн 
и 1 млн рублей. Но главным лакомым 
куском стал турнир шоу-программ 
«Русский вызов», организованный 
«Первым каналом». На нём благода-
ря новой системе подсчёта призовые 
аккумулировались у нескольких са-
мых успешных участников, и Марк 
Кондратюк, который за сезон за-
работал 2,5 млн рублей, увеличил 
сумму призовых сразу на 8,75 млн. 
Он выиграл и общий зачёт, и, что ло-
гично, был высоко в каждой из трёх 
номинаций — у жюри из мира ис-
кусства, у бывших спортсменов-

фигуристов и у зрителей, за что до-
бавил себе бонусы.

Отметим, что 6 апреля в 12.15 на том 
же «Первом канале» пройдёт транс-
ляция первого в истории турнира 
на льду Байкала (записанная заранее 
в феврале) — и распределение призо-
вых возможно и там. Также остаётся 
неясной судьба 20 млн рублей в вирту-
альной Лиге чемпионов, в которой фи-
гуристы поделены на шесть условных 
команд и выполняют различные чел-
ленджи. По нашей информации, она 
будет продолжаться в ближайшие 
месяцы. В прошлые сезоны самым 
успешным российским фигуристам 
по итогам рейтинга сезона выплачи-
вали ещё по 1–5 млн, но в этом году 
о такой опции не слышно.

Отметим, что реально фигуристы 
получают не всю сумму — к примеру, 
часть принято выплачивать тренеру, 
хореографу. Налогами призовые, по-
лученные в официальных соревнова-
ниях федерации, не облагаются, со-
гласно ст. 217 Налогового кодекса РФ. 

�� ЧТО В МИРЕ?

Нельзя сказать, что в мире такой же 
восходящий тренд с точки зрения 
финансов. В предыдущие годы луч-
шие российские фигуристы также 
зарабатывали больше коллег за ру-
бежом — особенно в ледовых шоу, 
а Международный союз конькобеж-
цев (ISU) призовые на своих соревно-
ваниях не увеличивает.

Так, в сезоне-2016/17 Эшли Вагнер 
и Елена Радионова боролись на эта-
пах Гран-при всё за те же $180 тыс. 
призового фонда, как и почти де-
сять лет спустя, несмотря на инфля-
цию. В сезоне-2018/19 лучшей была 
Алина Загитова, которая заработа-
ла $134 тыс. В прошлом году лиде-
ром была Каори Сакамото ($129 400). 
Как видите, годы идут, а суммы даже 
у самых успешных фигуристов в мире 
не меняются. Это тоже говорит о мно-
гом с точки зрения развития спорта.

Если призовые у фигуристов 
нужно искать и складывать вруч-
ную, то у горнолыжников, к приме-
ру, есть публичный подсчёт на сайте 
FIS. Лучший горнолыжник сезона — 
швейцарец Марко Одерматт зара-
ботал 725 640 швейцарских франков, 
то есть около $840 тыс. Как говорит-
ся, почувствуйте разницу. Лучший 
лыжник Йохан нес Клебо получил 
призовые около $340 тыс. Выше, чем 
у фигуристов, призовые и у прыгу-
нов с трамплина.

Фигуристы идут ближе к сноубор-
дистам и представителям фристай-
ла — это реальное положение в ми-
ровой иерархии. Не говоря о том, 
что во всех вышеперечисленных ви-
дах спорта разыгрывается больше 
олимпийских медалей, теперь даже 
в прыжках с трамплина. Есть о чём 
задуматься.
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